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Tampoco sería ninguna locura pensar en 
el futuro una ampliación del inmueble que 
ofreciera espacios nuevos y más adecuados 
para la población en pleno siglo XXI.  Ni sería 
una mala idea construir un nuevo edificio para 
el futuro geriátrico en la gran parcela sanitaria 
de Tahíche que recoge el Plan Insular, siempre y 
cuando los informes técnicos así lo decidan.

El servicio que ofrece el Hospital Insular no va 
a desaparecer. Nadie ha dicho nada que haga 
creerlo. Es más, el Hospital Insular de Lanzarote 
fue el último de los siete que existen en Canarias 
que asumió el Servicio Canario de Salud. Gracias 
al empeño del expresidente Pedro San Ginés y de 
Fernando Clavijo se logró que se asumiera, no 
sólo el servicio, sino también a los trabajadores. 
Esto, en el resto de las islas, no existe. Antes lo 
pagaba la propia isla y el coste ascendía a más de 
10 millones de euros anuales, dinero que ahora el 
Cabildo puede emplear para otros objetivos.

No corre, por tanto, peligro el servicio que se 
presta, ni el bienestar de los abuelitos, ni el 
empleo de los trabajadores . No se debería jugar 
con temas tan delicados.

razonable y conveniente, que se trasladen a un 
edificio recién terminado mientras se acomete la 
reforma del viejo hospital, ha sido aprovechado 
por el PSOE y NC , aplicando aquello de “A 
río revuelto, ganancia de pescadores”, para 
crear alarmismo a los “pobres abuelitos” y sus 
familiares, además de a los propios trabajadores.

Lo cierto es que de momento la idea del SCS es 
que sólo se va a arreglar una de las partes del 
edificio, la más antigua, donde está el “hospital 
de mayores” ya que exige arreglos urgentes. 

La verdad del Hospital Insular
En el mejor de los casos se observa cierta 

precipitación. En el peor una injustificable 
utilización política en un partido de la 
importancia en Canarias del PSOE. Agravado 
si cabe más aún al tratarse de un tema sanitario, 
siempre tan delicado y con el que tan fácil resulta 
caer en la demagogia. Los 3 parlamentarios del 
PSOE y el único Nueva Canarias por Lanzarote 
se han tirado a la piscina sin agua cuando han 
denunciado que el Servicio Canario de Salud 
quiere cerrar el Hospital Insular, que funciona 
desde hace años como pequeño geriátrico. Una 
afirmación que es simplemente mentira. Lo que 
el SCS va a realizar es algo tan razonable como 
trasladar a los pacientes que hoy están en el 
vetusto Hospital Insular al llamado “hospitalito 
polivalente” que se encuentra en el Molina Orosa.

La dirección-gerente lo que ha hecho ha sido 
poner en conocimiento de los trabajadores la 
intención de llevar a cabo este traslado porque 
el edificio tiene desde 2019 informes negativos 
por deficiencias estructurales y necesita una 
reforma en profundidad de unas instalaciones 
que no están acordes a lo que demanda la 
sociedad lanzaroteña para sus mayores. Algo tan 

“En el mejor de 
los casos se 
observa cierta 
precipitación. En el 
peor una injustificable 
utilización política 
en un partido de 
la importancia en 
Canarias del PSOE”
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Récord de pateras en Canarias en 2024
Canarias bate récords en la llegada de pateras. Más de 44.000 personas 
han llegado al archipiélago en 2024 y se estima que 5.000 podrían haber 
muerto en el camino, aunque se desconoce el número real. Los últimos, 
en pleno mes de diciembre en aguas de jurisdicción marroquí cuando 
una neumática cargada de inmigrantes se hundía. Gracias al rescate de 
los equipos de emergencias se lograba salvar la vida la de la mayoría, 
pero una decena fallecía. A Lanzarote han llegado menos de pateras 
que el pasado año. En cambio, ha sido por las islas occidentales, sobre 
todo el Hierro donde el incremento de llegadas de pateras ha sido es-

pectacular doblando prácticamente a las llegadas en 2023. La realidad 
es que los servicios asistenciales y policiales se colapsan constantemen-
te en cuanto llegan avalanchas. El problema de los menores migrantes 
no se ha conseguido solucionar, a pesar de todos los esfuerzos realiza-
dos por el presidente del Gobierno de Canarias. Fernando Clavijo no 
ha logrado que PSOE y PP dejen al lado sus diferencias partidarias y sus 
intereses electorales y ha dado la sensación de que Canarias ha predica-
do un año en un desierto. Una pena.

Potaje meteorológico
Calor, lluvia, buen tiempo, sol, frío, calima, todo junto o con cambios 
bruscos de un día para otro. El tiempo en Canarias está “más loco que 
nunca”. Los expertos aseguran que desde 2020, año de la pandemia, se 
ha incrementado el número anual de calimas y también su intensidad. 
Lo cierto es que siempre se han producido calimas relevantes en Lan-
zarote, pero cada vez es mayor el número de episodios que se suceden 

al año. O mejor dicho las que se producen tiene mayor intensidad, En 
cualquier caso, lo cierto es que las temperaturas medias parecen haber 
subido y las lluvias son además cada vez menos frecuentes. Un potaje 
meteorológico al que parece que estamos destinados a acostumbrarnos.
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Otro paso para el PIOL
Que el grupo de gobierno que lidera Oswaldo Betancort haya conseguido 
que sólo en un año la isla ya cuente con un borrador del Plan Insular de 
Ordenación de Lanzarote es todo un éxito en sí. Sobre todo, porque en 
el mandato pasado liderado por Dolores Corujo, no solo no se avanzó 
un paso sino que por el contrario se retrocedió en materia territorial, al 
tirarse el trabajo de Ezquiaga de más de 10 años literalmente a la basura. 
Que se haya aprobado ahora un borrador y su traslado al Órgano Am-
biental para corregir todo lo que sea preciso, también lo es. El PSOE no 
está por la labor constructiva de ayudar a sacar ese planeamiento. Los 
analistas creen que buscaran excusas (exceso de crecimiento de camas y 
otras ‘pamplinas’) para a poner palos en las ruedas. De momento, se han 
abstenido a la hora de llevar el borrador al órgano Ambiental, la excusa 
de que en una semana no se puede estudiar un documento tan denso. 
Seguramente tienen razón, pero nos da que si se lo hubiesen estudiado 
también se hubieran abstenido. Da la impresión de que los socialistas ha-
rán todo lo que puedan para evitar que Lanzarote, cuente, después de 
40 años, con un nuevo plan sino es redactado por ellos y cuente con el 
visto bueno de la FCM. En fin, que el grupo de gobierno del Cabildo in-
tente acercar sus posturas al máximo a las del PSOE es positivo, pero no 
debe caer en la trampa. Si el PSOE no quiere, por motivos electorales, 
que Oswaldo Betancort apruebe el Plan, que lo haga con los votos de su 
partido y el PP.

La suerte esquiva a Lanzarote
Se estima que Lanzarote se gastó cerca de diez millones en la Lotería de Na-
vidad, pero no logró ingresar ni un millón de euros, en el mejor de los casos. 
Apenas tocaron doce números del tercer premio, un cuarto y un quinto. Se 
entiende que los medios de comunicación tengan que dar un toque festivo 
a la jornada, pero la realidad es tozuda y, lo cierto, es que Lanzarote no salió 
especialmente beneficiada. Cuando esta edición esté en sus manos, ya sa-
bremos si en el sorteo del Niño la suerte nos volvió a ser esquiva o si, por el 
contrario, por fin se quedó en la isla. En cualquier caso, el que siempre gana 

Un Belén de altura
Hay que felicitar a todas las empresas privadas que apuestan por adornar 
aún más la isla con su decoración navideña, dando alegría a los pueblos y 
municipios de Lanzarote. Y hay que destacar las ganas que siempre pone 
el Grupo Rosa en estas fechas, no sólo con sus decoraciones y sus celebra-
ciones navideñas, sino por el ya clásico Belén de Stratvs, uno de los más 
visitados por los turistas que pasan por La Geria. Muestra este portal lo 
más representativo de Lanzarote, nuestras salinas, la agricultura, la pesca 
y toda nuestra esencia. Enhorabuena a Stratvs y a todas aquellas empresas 
privadas que hacen un esfuerzo para que Lanzarote sea algo más especial 
en Navidad.

sin comprar ni un número, es el Estado. Que ya saben que es de todos, pero 
más de unos que de otros.

Arrecife, referencia en fiestas 
navideñas
Sabemos que la tarea de la oposición es criticar y controlar, y está bien 
que se haga, pero no se puede discutir que las fiestas en Arrecife han ad-
quirido otro nivel, con una calidad muy superior a las de cualquier otra 

época. Se puede discutir si el gasto ha sido demasiado, o no lo ha sido, 
pero los lanzaroteños están encantados con Navilan. Hay que felicitar 
al concejal de Festejos, Echedey Eugenio y al alcalde de Arrecife, Yona-
than de León, por el esfuerzo realizado para que Arrecife se convierta 
en una referencia en estas fechas. Eso no quita, para que repiensen si 
debe modular, no tanto el gasto, como el ruido.
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La Gerencia de Servicios Sa-
nitarios de Lanzarote (GSSL) 

afronta el futuro de la sanidad en 
la isla durante los próximos cua-
tro años, 2025-2028, con un Plan 
Estratégico, acorde a una pobla-
ción de más de 165.0000 habitan-
tes, que contempla 15 objetivos 
con más de 70 iniciativas y con un 
centenar de acciones que se desa-
rrollarán hasta 2028, entre ellas, 
la elaboración de un Plan Direc-
tor de infraestructuras sanitarias 
como hoja de ruta hacia una nue-
va Ciudad Sanitaria.

Lanzarote encabezó en 2024 el 
mayor crecimiento poblacional de 
todo el Archipiélago y tanto el Go-
bierno de Canarias como el Cabildo 
de Lanzarote afrontan ese aumento 
de los residentes en las islas des-
de diferentes ámbitos y a través de 
mesas de trabajo multidisciplina-

TEXTO: REDACCIÓN
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Lanzarote planifica, por fin, 
una sanidad de futuro

res que aporten soluciones que no 
sólo eviten pérdidas en la calidad 
de vida de la población, sino que 
se orienten a la mejora de los ser-
vicios que se prestan a los ciudada-
nos.

La sanidad es el pilar básico del es-
tado del bienestar y su calidad de-
pende de la planificación a futuro 
y del incremento paulatino de re-
cursos tanto económicos como de 
personal. Ese es el objetivo del Plan 
Estratégico de la Gerencia de los 
Servicios Sanitarios que presentó el 
pasado mes el máximo responsable 
de la Gerencia, Pablo Eguía, en un 
acto coincidiendo con el 35 ani-
versario del Hospital Universitario 
Doctor José Molina Orosa.

El Plan Estratégico “ha sido elabo-
rado gracias al esfuerzo y la colabo-
ración de todo el personal adscrito 
al área de salud de Lanzarote y al 
análisis minucioso de las necesida-
des en materia sanitaria de la isla y 

de los desafíos que tenemos actual-
mente”, según apunta el gerente de 
los Servicios Sanitarios de Lanza-
rote, Pablo Eguía.
Los objetivos del Plan Estratégico

El Plan se estructura en torno a cua-
tro ejes estratégicos: Impacto en la 
Salud, Eficiencia y Sostenibilidad, 
Confianza y Excelencia, y Organi-
zación, Innovación y Crecimiento 
Profesional; cada uno de los cuales 
incluye objetivos que responden 
a cuatro perspectivas: Resultados, 
perspectiva de los usuarios, pers-
pectiva interna y perspectiva de la 
organización las personas que con-
forman los servicios sanitarios.

El primer objetivo, según se apunta 
en el Plan Estratégico 2025-2028, 
es mejorar los resultados en salud 
y reducir los tiempos de espera en 
la atención sanitaria, garantizando 
un acceso equitativo y oportuno a 
los pacientes. Para ello, se impul-
sará una gestión eficiente de los 

recursos y se invertirá en infraes-
tructuras y en la adecuación de los 
espacios de trabajo.

Igualmente, el Plan Estratégico 
busca el fortalecimiento del área 
de salud y la innovación en los di-
ferentes servicios sanitarios y no 
sanitarios de la gerencia, así como 
la capacitación, la retención del ta-
lento y el crecimiento profesional 
de los equipos de trabajo.

El Plan Estratégico contempla 
igualmente dentro del apartado de 
la mejora de la estructura organiza-
ción y la planificación de la GSSL, 
la redacción del Plan Director de 
Infraestructuras, un documento es-
tratégico que establecerá las direc-
trices para el desarrollo, la gestión y 
la optimización de las infraestruc-
turas relacionadas con la atención 
médica y la salud en Lanzarote en 
las próximas décadas. De hecho, el 
borrador del Plan Insular de Orde-
nación del Territorio de Lanzaro-

La nueva dirección se marca 15 objetivos para que la isla siga mejorando sus infraestructuras 
sanitarias sobrepasadas por el crecimiento poblacional
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te contempla la disponibilidad de 
suelo dotacional en Tahiche para 
una futura Ciudad Sanitaria.

Cada objetivo e iniciativa tiene 
definido un responsable que será 
el encargado de proporcionar la 
información actualizada en el Co-
mité de Seguimiento del Plan y de 

El Hospital Insular de Lanzarote, 
adscrito al Servicio Canario de 
Salud, que ofrece servicios de 
Geriatría para pacientes de larga 
y media estancia, no va a cerrar, 
sino que se va a reformar. Esta es 
la máxima que el gerente de los 
Servicios Sanitarios de Lanzaro-
te, Pablo Eguía, no se cansa de 
repetir para salir al paso de las 
declaraciones alarmistas que han 
ofrecido a la opinión pública tan-
to el PSOE como Nueva Canarias, 
partidos en la Oposición en el 
Cabildo de Lanzarote.
Eguía ha calificado las insi-
nuaciones relacionadas con un 
posible cierre del centro sanitario 
como bulos, “es todo lo contra-
rio, lo que se quiere es reforzar el 
Hospital de cara al futuro”. Bien 
es cierto que la antigüedad del 
edificio, más de 70 años, y la 
existencia de un informe del año 
2019 que detecta deficiencias 
estructurales en el edificio, han 
propiciado que la GSSL haya 
planteado un traslado provisio-
nal de los, en torno a cincuenta 

Lanzarote dispondrá de un 
robot quirúrgico este año

Está contemplado con una 
partida de 2 millones de euros 
en el presupuesto del Gobierno 
de Canarias para 2025, con una 
inversión histórica en Sanidad en 
la isla de casi 8 millones de euros. 
Será el primer robot quirúrgico 
que se instala en una isla no ca-
pitalina (hay cuatro en Canarias, 
dos en el Hospital Universitario 
Doctor Negrín y otros dos en el 
de La Candelaria) y uno de los 
150 que hay en todo el territorio 
nacional.

“El robot quirúrgico es la tecno-
logía más puntera a la hora de 
realizar intervenciones en cuatro 
especialidades. Nos aportará 
cirugías más seguras, más cortas 
y con menos dolor, y nos posicio-
nará y nos ayudará a traer más 
especialistas a la isla, algo que nos 
cuesta bastante por ser una isla 
no capitalina”, apunta el gerente 
de los Servicios Sanitarios de 
Lanzarote, Pablo Eguía.
La actividad quirúrgica desa-
rrollada con este robot Da Vinci 
durante el año 2023 alcanzó las 
808 intervenciones, lo que supo-
ne un incremento del 21,9 por 
ciento con respecto a 2022, ya 
que ese año se había intervenido 
a 663 personas, según los datos 

facilitados por el Servicio Cana-
rio de Salud. Urología, Cirugía 
General y Digestiva, Obstetricia 
y Ginecología, Cirugía Torácica 
y Otorrinolaringología son las 
especialidades que recurren a esta 
modalidad quirúrgica
El robot Da Vinci, incorporado a 
la cartera de servicios del SCS en 
2019, es una tecnología avan-
zada que presenta importantes 
ventajas para el paciente puesto 
que permite realizar incisiones y 
cicatrices más pequeñas, lo que 
ocasiona menos dolor y mayor 
comodidad para el paciente, con 
menores pérdidas de sangre y 
mejor recuperación postopera-
toria.
Este asistente robótico tiene cua-
tro brazos que transmiten los mo-
vimientos que realizan los ciru-
janos a través de una consola en 
la que también cuentan con una 
visión 3D del interior del paciente. 
El cirujano puede controlar cada 
uno de los brazos robóticos que 
a su vez posee una capacidad de 
giro de 360º, imposible de alcan-
zar para la mano humana. Esta 
circunstancia permite realizar 
una cirugía de gran precisión, 
sin el más mínimo temblor, con 
excelentes resultados.

garantizar su cumplimiento. 

Anualmente se realizará una evalua-
ción cualitativa y cuantitativa de la 
consecución de los objetivos y me-
tas fijadas a través del Informe de 
Cuadro de Mando Integral o Cua-
dro de Mando Estratégico que se 
harán llegar al Consejo de Dirección.

El futuro del polémico 
Hospital Insular

pacientes que están en hospita-
lización, al edificio polivalente 
de Enfermedades Emergentes (el 
conocido como Hospitalito) que 
se construyó por la vía de emer-
gencia para albergar a pacientes 
con Covi-19 y que está situado 
junto al Hospital Molina Orosa.
Sobre la posibilidad de cierre del 
centro o sobre las consecuencias 
para el magnífico servicio de 
geriatría, Eguía deja claro que 

“no se puede decir que el modelo 
de atención geriátrica está en 
riesgo porque es mentira. El éxito 
del servicio son las personas, 
los trabajadores y no se verán 
afectados”.
De cualquier forma, el trasla-
do todavía no tiene fecha dado 
que el Hospitalito todavía no ha 
podido ser recepcionado por el 
Servicio Canario de Salud, por 
problemas administrativos, y una 
vez que se lleve a cabo, se acome-
terán las reformas pertinentes en 
el Hospital Insular y se valorará 
su viabilidad como centro de 
referencia geriátrica.
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Los presupuestos del Gobierno de 
Canarias para 2025 contemplan 

inversiones en Lanzarote que superan 
los 133 millones de euros. A la foto 
inicial se han añadido casi 2 millones 
de euros más de las enmiendas 
presentadas por los diputados de 
Coalición Canaria en Lanzarote. 
Vivienda, Agua, Sanidad, Educación 
y Servicios Sociales ocupan las 
mayores partidas de unas cuentas 
que crecen para la isla que más crece 
en inversiones, más de un 13 por 
ciento con respecto a 2024.

Si nos llevamos por lo que está pintado 
en las cuentas generales del Gobierno 
de Canarias para 2025 las noticias 
no pueden ser más esperanzadoras. 
Canarias tiene un presupuesto 

TEXTO: REDACCIÓN
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Lluvia de millones para Lanzarote en 2025

aprobado para el año que se inicia 
de 11.678 millones de euros, una 
cifra que supone un aumento de 376 
millones de euros, un 3,3 por ciento 
más que en 2024.

Y Lanzarote es la isla que más se 
beneficia de ese crecimiento del 
presupuesto regional puesto que las 
cuantías previstas suben un 13 por 
ciento más que en 2024. Lanzarote 
y La Graciosa tendrán este año un 
montante superior a los 133 millones 
de euros, la isla que más crece en 
inversiones.

En 2023 el presupuesto destinado a 
Lanzarote y La Graciosa fue de casi 43 
millones, 105 millones el año pasado 
y los más de 133 de este 2025. Tanto 
a nivel autonómico como insular, el 
Gobierno de Canarias, que preside 

Fernando Clavijo, ha priorizado el 
sistema del bienestar social a la hora 
de planificar los gastos e inversiones 
que se harán durante un año clave 
para afrontar los grandes retos a los 
que se enfrenta la sociedad canaria.

Sanidad, cuyo presupuesto aumenta 
un 5 por ciento, los Servicios Sociales 
que crecen en un 8 por ciento, o la 
educación que lo hace en un 2 por 
ciento han sido las prioridades en la 
confección de las cuentas anuales. 
Pero lo que realmente crece dentro 
de las partidas sociales es el dinero 
destinado a la vivienda, que lo hace 
nada más y nada menos que en un 11 
por ciento.

Pero una cuestión es lo que se pinta 
en los presupuestos y otras muy 
diferente es el grado de ejecución de 

esas cuentas, es decir lo que se gasta 
del montante inicial asignado. Y en 
este apartado los antecedentes no 
son nada halagüeños, sobre todo 
porque en la anterior Legislatura del 
Pacto de las Flores, la ejecución de las 
inversiones no llegó, de media, ni al 
50 por ciento y en algunos años bajó 
considerablemente esa cifra.

Ahora lo importante es ejecutar las 
partidas

En este sentido, el diputado de 
CC por Lanzarote y presidente del 
Cabildo, Oswaldo Betancort, es muy 
claro: “La foto inicial es positiva para 
Lanzarote, lo que ahora tenemos que 
hacer es trabajar muy duro para que 
se materialice lo que se ha pintado 
en el presupuesto del Gobierno 
de Canarias”. Betancort, reslta en 

Se espera que este año sí se invierta gran parte de los dineros del
Gobierno de Canarias para  mejorar la vida de los lanzaroteños
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cualquier caso, “los dos importantes 
incrementos experimentados por las 
partidas presupuestarias en los dos 
últimos años” que palían, según añade, 

“la deuda histórica que otros han 
dejado con Lanzarote y La Graciosa”.

Para el presidente del Grupo 
Nacionalista Canario, David Toledo, 
los presupuestos reflejan “el eje 
central del proyecto de Coalición 
Canaria que no es otro que atender 
a las necesidades de las personas 
y cuidar de los pilares básicos del 
Estado del bienestar como la sanidad, 
los servicios sociales, la educación y la 
vivienda”.

Esta es además el argumento que utiliza 
la Oposición al Gobierno de Canarias 
para criticar los presupuestos y haber 
presentado incluso enmiendas a la 
totalidad, como es el caso del PSOE 
y Nueva Canarias, unos partidos que 
precisamente no se caracterizaron 
por tener un grado de ejecución 
aceptable durante el anterior mandato 
en Canarias. Dice el diputado del 
PSOE, Marcos Hernández, que para 
Lanzarote “es poca financiación y la 
que aparece recogida es de partidas 
regionales que no se van a invertir 
en Lanzarote. Estamos ante un 
presupuesto tramposo que no se 
ajusta a las necesidades de la isla”.

Lanzarote, la referencia para el 
crecimiento de la vivienda pública
En 2024 el Gobierno autonómico 
presupuesto 13 millones de euros 
para vivienda en Lanzarote, siendo 
el pasado año la isla con más fondos 
destinados a la construcción de 
vivienda pública. Este 2025 el 
presupuesto sube en 5 millones más 
hasta alcanzar la cifra de 18.474.551 
euros, siendo un año más la isla 
más beneficiada de las políticas para 

Oswaldo Betancort: 
“La foto inicial 
es positiva para 
Lanzarote, lo que 
ahora tenemos que 
hacer es trabajar 
muy duro para que 
se materialice lo 
que se ha pintado en 
el presupuesto del 
Gobierno de Canarias”

mejorar la oferta de casas para los 
residentes en la isla.

A esta medida hay que añadir la línea 
de financiación de la Hipoteca Joven 
que ha puesto en marcha el Gobierno 
de Canarias y que permite financiar 
hasta el 90 por ciento del precio de 
la vivienda con bancos con los que se 
han cerrado acuerdos parar que el tipo 
de interés de la hipoteca sea inferior al 
del mercado.

El presidente del Gobierno de 
Canarias, Fernando Clavijo, señaló 
en declaraciones en el programa de 
Lancelot TV, Café de Periodistas, 
que “los presupuestos de Lanzarote 
no sólo suben un 13 por ciento más 
que el año pasado, sino lo han hecho 
en un 20% más si los comparamos 
con los últimos elaborados por el 
PSOE. Lo que ocurre es que ahora hay 
un presidente del Cabildo, Oswaldo 
Betancort, que sabe lo que quiere, que 
hace proyectos y nos permite invertir, 
por ejemplo, casi 19 millones de euros 
en vivienda”.

Sanidad, Educación y Servicios 
Sociales

Para el Área de Salud de Lanzarote 
las cuentas del 2025 recogen casi 8 
millones de euros, dos millones de 
esa cantidad se van a la compra de 
un robot quirúrgico, el quinto en 
Canarias y el único en una isla no 
capitalina, para mejorar calidad de 
las operaciones en determinadas 

especialidades. Todo un éxito para 
la sanidad pública, según aseguran 
desde los sectores sanitarios de la isla.

También están presupuestadas 
partidas para mejorar las instalaciones 
del Hospital Doctor José Molina 
Orosa como la reforma de la central 
eléctrica del centro con casi 1,8 
millones, otros 650.000 euros para 
las obras de reforma del área de 
anatomía patológica, la reubicación 
de instalaciones de gases por 300.000 
y un proyecto de geotermia con una 
cuantía cercana a los 280.000 euros.

Hay consignación también para la 
redacción del proyecto del Centro 
de Salud de Argana Alta, 200.000 
euros, casi 900.000 para el Centro 
de Salud de San Bartolomé, 200.000 
para la reforma del Centro de Salud 
de Tahiche y 100.000 para el de Playa 
Blanca, entre otras partidas.

En cuanto a las inversiones previstas 
para el área de Educación, hay 14,5 
millones de euros que incluyen 
los 4 millones para el impulso a la 
escolarización de cero a 3 años, los 
más de 700.000 euros para la Escuela 
de Pesca, o para proyectos y obras de 
infraestructuras en el CEE Nuestra 
Señora de los Volcanes, el EA Pancho 
Lasso, el IES Las Maretas, el CEIP 
Virgen de Los Volcanes o la redacción 
del proyecto para el IES Playa Blanca.

En Servicios Sociales se ha 
presupuestado más de 11 millones 
de euros, el mayor porcentaje, casi 
8,5 millones están destinados a 
infraestructura y equipamientos para 
cuidados centrados en las personas, 
700.000 para el plan de infraestructuras 
sociosanitarias, 472.000 para plazas en 
centros terapéuticos y casi 1,5 millones 
de euros para servicios de atención a la 
discapacidad.

Gracias a las enmiendas aprobadas 
a los diputados de CC por Lanzarote, 
David Toledo, Oswaldo Betancort 
y Cristina Calero, se ha conseguido 
incrementar el presupuesto inicial 
para la isla en 1,8 millones de euros, 
cantidades que se han asignado 
a Sanidad, un millón de euros, la 
Residencia de Alto Requerimiento 
de Tahiche, otros 400.000, para la 
redacción del proyecto de reforma de 
la Unidad de Internamiento Breve de 
Psiquiatría del Hospital de Día, otros 
200.000 mil y otros 200.000 para la 
subvención de proyectos de agua.

Aguas y carreteras 
El presupuesto de este año para 
Lanzarote contempla en mate-
ria de aguas un millón de euros 
para la depuradora de Playa 
Blanca, y 621.000 euros para 
la línea de conducciones de la 
planta potabilizadora Lanzarote 
I, o más de un millón de euros 
para regadío.
El hecho de que Lanzarote esté 
en el proceso para la declara-
ción de la emergencia hídrica 
le permitirá incrementar estas 
cantidades en virtud de la Dis-
posición Sexagésima Tercera de 
esos presupuestos que estable 
que se podrá ampliar crédito 

con financiación en ingresos no 
previstos para financiar las inver-
siones necesarias para atender las 
emergencias hídricas de Lanzarote, 
Fuerteventuras y Tenerife-
De esta forma, de los 15 millones 
previstos en base a esa Disposi-
ción, Lanzarote recibirá 5 millones 
de euros para la adquisición de 
un nuevo bastidor para las plantas 
potabilizadoras de la Central de 
Desalación Díaz Rijo.
Para Carreteras, las cuentas de este 
año para Lanzarote incorporan 
nuevamente 4 millones de euros 
para la LZ 40, la carretera de Las 
Playas entre Indelasa y la rotonda 

del Toro, en Puerto del Carmen, 
que tiene previsión de que salga 
a licitación a lo largo de este año.
También aparecen con 3,3 millo-
nes de euros la conexión entre 
la LZ-2 y LZ-3, el enlace entre la 
la Circunvalación y la autovía de 
Playa Honda a través de una ro-
tonda, otros 500.000 euros para 
la obra del paso inferior de la 
LZ-2 de Playa Honda, también 
figuran 321.000 euros para la 
LZ-5, que finalmente no se sabe 
si será soterrada por una circun-
valación, y algo más de 130.000 
euros para el acondicionamiento 
de la LZ-1 Guatiza-Órzola.

David Toledo: “El 
objetivo para CC en 
estos presupuestos 
es atender a las 
necesidades de las 
personas y cuidar de 
los pilares básicos del 
Estado del bienestar 
como la sanidad, los 
servicios sociales, 
la educación y la 
vivienda”
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SUBE BAJA
El Plan Insular
A pesar de que no debería ser motivo de celebración el retraso de más de quince 
años en sacar un Plan Insular de Ordenación acorde con las necesidades de la 
isla, lo cierto es que sí lo es que la nueva Corporación haya sido capaz de aprobar 
el borrador del nuevo documento en tan sólo  un año. Habrá que rezar para que 
el PSOE no vuelva a hacer lo imposible para que el Plan no salga adelante. No 
podemos seguir dependiendo de un documento de hace 35 años. 

Falsa polémica con el Hospital Insular
Las declaraciones de representantes del PSOE y Nueva Canarias asegurando el 
posible cierre del Hospital Insular de Lanzarote han generado una falsa polémica 
innecesaria. A pesar de que el gerente de los Servicios Sanitarios de Lanzarote, 
Pablo Eguía, lo ha negado por activa y por pasiva, se ha generado un cierto temor 
infundado en los familiares de los mayores y en los trabajadores. Nadie va a cerrar el 
Hospital Insular. Se ha anunciado un traslado temporal de los pacientes ingresados 
porque el edificio exige reformas desde 2019 que no se han llevado a cabo. Ni más ni 
menos. Lo demás son ganas de enfangar.

San Bartolomé
Damos nuestro sube al Ayuntamiento de San Bartolomé por el magnífico balance 
que puede hacer de 2024. El grupo de gobierno de Isidro Pérez ha demostrado 
funcionar de una manera cohesionada y con las ideas claras de cuánto y cómo debe 
crecer San Bartolomé. 

Carretera de El Golfo
Prácticamente cuatro años han pasado y todavía no se ha encontrado una solución 
para la carretera de El Golfo que, en febrero de 2021, se cerraba al tráfico por un 
socavón. A pesar de las esperanzas que ha dado el consejero de Obras Públicas, 
Jacobo Medina, señalando que las obras serán una realidad en 2025, casi cuatro años 
es mucho tiempo de espera para los vecinos. 

Transporte público de Arrecife
El transporte público de Arrecife ha dado un paso de gigante en los últimos años, 
cambiando poco a poco las viejas guaguas por modernas guaguas eléctricas y 
ampliando el número de rutas que comunican los barrios de la capital. Una mejora 
necesaria que, además, promete no quedarse ahí. Arrecife lo merece.

Sin acuerdo para el reparto de Menores
Y se acaba 2024 sin llegar a un acuerdo para el reparto de menores migrantes entre 
las diferentes comunidades autónomas del país. A pesar de los esfuerzos realizados 
por el Gobierno de Canarias para hacer visible la situación de saturación absoluta 
en que se encuentran las islas, las diferencias de PP y PSOE a nivel nacional no han 
permitido encontrar una solución al problema. 
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TECNOLOGÍA PARA TODOS

*Envío gratis en gran electrodomésticos y TV gran pulgada + retirada del antiguo aparato.
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Lo más
leído en

1 Un conocido piloto de Rally, cerebro de una 
organización criminal que traficaba con droga
La Policía Nacional ha detenido a nueve personas en Lanzarote y Gran 
Canaria que se dedicaban al tráfico de estupefacientes y al blanqueo de 
capitales.

2 Una rotura de la vieja tubería del norte obliga a 
cortar el agua
En apenas un mes la tubería se ha roto tres veces.

3 Sepa cuánto cuesta patinar y subirse a la noria
Las atracciones de Navilan han arrancado con fuerza este fin de semana.

4 Conducir en Lanzarote es cada vez más peligroso
El 2023 finalizó con casi 145.000 vehículos circulando por las carreteras de 
la isla.

5 Fallece un surfista tras ser rescatado del mar
El hombre sufrió una parada cardiorrespiratoria mientras practicaba el 
deporte.

6 Colas en las atracciones de Navilan en su 
inauguración en Arrecife
La pista de hielo y la noria se consolidan como las grandes protagonistas en 
el primer día del ferial navideño. 

7 En tres institutos de Lanzarote se detecta material 
explosivo
El famoso trinitrofenol (TNP), acumulado desde hace años, ya ha sido 
retirado de los laboratorios de los centros.

El restaurante asiático se basa en el novedoso sistema de ‘Buffet a la Carta’.8 El Costa Azul Sushi abre en la Medular
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Finaliza un nuevo año en 
Lanzarote, con aciertos y errores 
en las diferentes áreas, un año que 
se ha caracterizado por la crisis 
migratoria y la crisis de la vivienda, 
pero donde también se ha visto 
una recuperación económica 
plena gracias al turismo. Lancelot 
Medios ha querido preguntar a 
diferentes protagonistas del día a 
día insular cuáles son sus deseos 
para el año que está a punto de 
comenzar. 

Justamente des-
de el ámbito tu-
rístico, David 
Ayala, director 
del Arrecife 
Gran Hotel, em-

pieza “por lo más cercano y es que 
se logre gestionar la llegada masi-
va de pateras a la isla y se dé cobijo 
digno a esas personas que deciden 
atravesar el mar, jugándose la vida 
para intentar encontrar un mejor 
futuro. También, encontrar solu-
ciones a la falta de alojamiento en 
la isla, que permita a aquellos que 
quieren vivir en este paraíso, en-
contrar un lugar donde vivir y así 
poder cubrir las necesidades la-
borales que tenemos en todos los 
sectores de la isla, aunque me preo-
cupe especialmente, el sector de la 
hostelería por ser el que más cer-
cano tengo”, señala. “Deseo tenga 
una final feliz la emergencia hídri-
ca, pues en el siglo en que estamos, 
no es de recibo que cada día haya 
cortes de agua en los hogares de 
los conejeros. Nuestros mayores y 
la soledad con la que se enfrentan 
a la vejez. Ojalá se pudiera ofrecer 
a nuestros mayores, lugares donde 
puedan ser atendido con sus com-
pañer@s generacionales, y puedan 
ser tratados en aquellas enferme-
dades que hoy por hoy, suponen un 
problema para las familias por falta 
de medios, como, por ejemplo, los 
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¿Y tú qué le pides a 2025?
Hablamos algunos reconocidos lanzaroteños para descubrir cuáles son sus deseos para el año que comienza

enfermos de Alzheimer. Y, por últi-
mo, la gestión de los taxis y trans-
porte general en la isla, pues nos 
permitirá ser ese Lanzarote que to-
dos queremos, ofreciendo mucho 
más que toda la amabilidad y caris-
ma que ya ofrece cada conejero a 

quienes nos visi-
tan”.
En el ámbito 
educativo, Car-
men Pellón, di-
rectora insular 

de Educación, apuesta por “seguir 

mejorando en la atención a las 
NEAE, profundizar en la relación 
con el Cabildo y ayuntamientos 
para seguir mejorando las instala-
ciones y el mantenimiento de los 
diferentes centros educativos y, por 
último, continuar con la apertura 
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pide, en primer 
lugar, “mayor 
promoción in-
ternacional, algo 
f u n d a m e n t a l 
para la isla de 

Lanzarote. Es fundamental que no 
sólo se reconozcan en la propia 
isla o en Canarias, sino también en 
mercados internacionales, por sus 
cualidades, su calidad, su sistema 
de cultivo. Por otra parte, y aunque 
tenemos un viñedo en el que lleva-
mos trabajando de forma sostenible 
durante 300 años, me gustaría una 
mayor reducción de productos quí-
micos y el impulso de técnicas o de 
cultivos ecológicos. Y como tercer 
deseo, que se siga apoyando a los 
viticultores, fortaleciendo las polí-
ticas y subvenciones para apoyar a 
los pequeños productores, asegu-
rando un futuro para las familias 
que trabajan en este sector”. 

El arquitecto 
Martín Mar-
tín pide que “el 
próximo 2025 se 
comience defi-
nitivamente con 

el Trámite de aprobación del Plan 
Insular de Ordenación de Lanzarote. 
De ser la primera isla de Canarias 
en tener una Plan Insular aprobado 
(1991), hoy, 30 años más tarde, Lan-
zarote ha pasado a ser la única que 
no lo tiene actualizado, con todos los 
trastornos que esto conlleva”, afirma. 

“Que 2025 sea el año en el que las 
distintas fuerzas políticas que nos 
gobiernan en la isla prioricen la de-
fensa de los proyectos estratégicos 
de infraestructuras para la isla sobre 
los intereses de los partidos a los que 
representan. Y que el próximo año 
se continúe con la siguiente fase de 
ampliación del muelle de cruceros 
de Arrecife con la piscina pública al 
aire libe que conlleva para el disfru-
te de la ciudadanía”.

los defensores del descanso de los 
vecinos.

Desde el ámbito 
gastronómico el 
hostelero Orlan-
do Ortega, pro-
pietario del Res-
taurante Lilim, 

pide “UNIDAD, para lograr acuer-
dos que nos beneficien a todos en lo 
laboral y en un turismo sostenible. 
VOLUNTAD para solucionar los 
problemas de suministro de agua, 
de transportes, pesca y agricultura 
tan importantes en nuestra isla y de 
los que dependemos directamente 
en hostelería. Y transmitir CALI-
DAD en todos los sentidos, desde 
lo que ofrecemos a nuestros clientes 
hasta como la ofrecemos”.

Desde el depor-
te, el surfista 
Franito Sáenz 
pide como pri-
mer deseo “ver 
una isla regula-

da en el aspecto deportivo, sobre 
todo en el caso de los deportes 
activos y de riesgo. Quiero un de-
porte sostenible, que no se deje 
zonas masificadas y descontrola-
das como es ahora Famara, con 
escuelas creadas sin sentido y re-
gulación. Control y limitación de 
licencias para no dar mala imagen. 
Quiero que siga mejorando la cali-
dad de la enseñanza de los surfistas 
para que no haya accidentes en el 
agua porque cada vez somos más 
los que nos metemos en el agua y 
hay que saber y estar preparados. 
Las escuelas no son solo un nego-
cio, deben enseñar bien a la gente 
porque es un deporte peligroso. No 
se pueden ofrecer tres clases y de-
jar a los chicos solos. Además, me 
gustaría que las jóvenes promesas 
insulares sigan mejorando a nivel 
competitivo, clasificándose en cir-
cuitos mundiales… a ver si un día 
tenemos un top 10 mundial salido 
de la isla, ya que tenemos el Hawái 
europeo, las mejores olas y las me-
jores ‘canchas’ para entrenar”.

Por su parte, Jorge Rodríguez, di-
rector de la DO Vino de Lanzarote, 

“Fomentar la cultura, 
el deporte y solucionar 
las carencias sociales 
entran también dentro 
de las necesidades 
más acuciantes”

En el ámbito 
de la cultura, la 
pintora Rufina 
Santana, pide 

“Lluvia y Abun-
dancia para la 

Isla, en la forma que cada habitan-
te espere en su vida. Que la isla no 
solo sea un lugar de paso y disfru-
te, sino un lugar por el que vale 
la pena apostar y generar una co-
munidad despierta. Y, como tercer 
deseo, que nuestra identidad no 
se pierda, que valoremos lo que 
fuimos y lo que somos, para no 
convertirla en un gran photocall 

“hashtag” #lanzarote, sin conexión 
con la verdadera esencia de la isla, 
que son las personas y la cultura”.

El escritor y di-
rector del Festi-
val de Literatu-
ra de Lanzarote, 
Carlos Battagli-
ni, desea para el 

próximo año que “la literatura en 
la isla siga escribiendo su camino; 
que la cultura sea más respetada 
que un iPhone y que las letras ayu-
den a entender lo que no se puede 
entender sino leyendo”.

También desde 
la cultura el di-
rector de Arre-
cife en Vivo, 
Semi Gil, pide 
que “la música 

en directo siga siendo un motivo 
para unir a las personas en torno 
a ella en conciertos y festivales Y 
que nuestra escena y cantera siga 
teniendo oportunidades de de-
mostrar su talento”, señala. “Que 
todas las personas despierten su 
espíritu crítico a la hora de elegir 
la música que escuchen y no se 
conformen con lo que les den. Y 
que se logre una armonía entre los 
amantes de la música en directo y 

“La solución a los 
problemas del agua 
y la vivienda son 
algunos de los deseos 
más repetidos entre 
los lanzaroteños”

de las aulas de 2-3 años en diferen-
tes CEIP y el comienzo de las in-
fraestructuras previstas”.

El presidente 
de la Funda-
ción Universi-
taria de Lan-
zarote, José 
Torres Fuentes, 

comparte un anhelo claro para 
este nuevo año: que Puerto Naos 
se consolide como un motor tec-
nológico y de innovación digital 
y un polo de desarrollo formati-
vo, impulsando la educación su-
perior. Una transformación que 
permita cubrir el vacío de la pes-
ca, motor económico de la isla 
durante muchos años, para com-
plementar la actividad turística y 
diversificar la economía. “El pri-
mer paso es lograr el Grado en 
Náutica y Transporte Marítimo 
dentro de nuestro Instituto Poli-
técnico de Formación Marítima 
Pesquera, referente en Canarias. 
Esta es una formación clave para 
fortalecer nuestra identidad ma-
rítima. En paralelo, convertire-
mos la Casa del Marino en una 
residencia de estudiantes que 
permita atraer y formar talento 
en la zona. Además, propone-
mos impulsar el Centro de In-
vestigaciones del Medio Marino 
y la Pesca (antigua Frigorsa) que 
contribuirá al desarrollo de la 
economía azul, respetando nues-
tra identidad marítima. Con ello, 
queremos que este espacio sea un 
referente de desarrollo sostenible, 
integrando la economía verde y la 
creatividad”, asegura.  Torres des-
taca la importancia de consolidar 
Naos Technopark como un eco-
sistema digital donde las empre-
sas colaboren, compartan conoci-
miento y generen valor.  “Este es 
el futuro que queremos: innova-
ción, tecnología y sostenibilidad 
trabajando juntas”.

“La isla, que mejora 
notablemente, sigue 
necesitan impulso 
para afrontar nuevos 
retos”
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consistentemente al crecimiento del 
PIB pero retienen ellos justamente 
una parte importante con empleos 
y salarios. 

Una vez se ve lo que ocurre, 
los desequilibrios son más que 
evidentes y no parece que reaccionar 
con pueril comportamiento cuando 
alguien por ahí fuera se fija en un 
buen dato sea la mejor medicina.

Los ciudadanos no parecen tener la 
misma impresión sobre la bonanza 
económica y si nos atenemos a lo 
que ocurre, quizás tengan algo de 
razón. La renta disponible, que es 
aquella que nos queda después de 
atender el pago de las obligaciones 
tributarias, ha descendido un 0,4% 
en el segundo trimestre con lo que 
no parece que ese cohete que dice el 
gobierno sea igualmente percibido 
por todos. Esto tiene implicaciones, 
el consumo privado se ha visto 
también afectado. Los altos precios 
de la vivienda, el elevado paro 
comparativo, el crecimiento de 
la deuda y el impacto creciente 
que tienen las pensiones en las 
cuentas públicas deberían ser 
revisados antes de entregarse a 
ese juego estomagante que es tan 
del gusto de esta impagable, sobre 
todo impagable, clase política 
que consiste en estar agarrando 
el rábano por las hojas con tal 
de presentarse como el milagro 
español. 

S i por nuestros políticos 
fuera, hasta las 
matemáticas tendrían 
ideología. Viene 
esto a cuenta por las 

discusiones bizantinas que se 
producen cada vez que hay un dato 
económico, siempre bueno para 
los intereses de uno y malos para 
los intereses de los contrarios. Ojo, 
bueno para sus intereses, no para 
el conjunto de la sociedad que es lo 
que debería importar. Hace nada, 
The Economist, nada sospechosa, 
señaló a España como la economía 
que más crece de los países más 
avanzados. Tardó poco el equipo de 
opinión sincronizada de presumir 
de gesta con la habitual cacofónica 
trompetería. Decirlo, el prestigioso 
semanario lo dice, pero es bueno 
detenerse en lo que señala, que no 
es más que un análisis de cinco 
variables. A saber, crecimiento del 
PIB; revalorización de la bolsa, 
inflación subyacente, reducción 
de la tasa de desempleo y el saldo 
presupuestario primario. Con 
los datos de PIB y la reducción 
del desempleo nos alcanza para 
conseguir buenos registros 
comparativos. Pero son dos datos 
que vienen de muy abajo, incluso 
hoy siguen siendo objetivamente 
malos los relacionados con 
el empleo. Y el PIB cayó con 
contundencia durante la Covid, lo 
que genera un mayor margen de 
recuperación. En todo caso, el PIB 
viene creciendo consistentemente 
por tres razones interesantes de 
analizar: por un lado, el crecimiento 
de las exportaciones con el turismo 
tirando con fuerza, aunque no 
solo. De otro, el consumo público 
que no es más que comprobar 
cómo crece el gasto público que 
se paga con impuestos y, ojo, con 
deuda. Y tercero, el aumento de la 
población migrante que contribuye 

El [falso] cohete español

Por Antonio Salazar

“Los ciudadanos no 
parecen tener la 
misma impresión 
sobre la bonanza 
económica y si nos 
atenemos a lo que 
ocurre, quizás tengan 
algo de razón”

Corporación sería pintada de blanco 
he de reconocer que la idea me gustó; 
que  sería un  homenaje esta vez al 
estilo que nos diferencia sobre el resto 
de islas Canarias pero  sobre todo 
de los miles de resorts turísticos del 
mundo. Y me explico. Las islas griegas 
u otras zonas del  Mediterráneo 
también han vestido de blanco 
pero las nuevas zonas  turísticas y 
los grandes  hoteles no siguieron a 
rajatabla como hizo Lanzarote el lucir 
de blanco. Considero que el Cabildo 
tendrá ahora una seña de identidad 
más; algo que lo hará más cercano 
a su población, a esa población que 
siempre buscaba alguna  excusa para 
poder decir que  no le gustaba un 
edificio que yo creo  que  con el paso 
del tiempo y nuevas construcciones 
cercanas (háblese del ansiado Palacio 
de Congresos) quedaría mejor 
integrado.

Para los que duden de un edificio 
de grandes dimensiones pintado de 
blanco, solo tiene que meterse en 
Google o en Facebook (yo lo vi en 
esta red social) en el que se apreciaba 
una imagen que yo no había visto y 
era la de la imponente iglesia del Pino 
en Las Palmas de Gran Canaria en 
los años 60 y estaba completamente 
pintada de blanco. Y he de decir que 
lucía bien. Para los que no hayan visto 
este templo, actualmente muestra 
un color rojo inglés y cuando era yo 
pequeño tenía una especie de azul-
lila o algo así.

Termino diciendo que esperaré a que 
se acabe de pintar y ya tendremos 
tiempo de valorarlo. Si no queda bien, 
siempre se puede volver a pintarlo. Se 
volvería a gastar un dinero que no 
sobra pero, vamos, que no habría que 
volver a construirlo de nuevo. Como 
decía Groucho Marx, “Estos son 
mis principios, si no te gustan tengo 
otros”.

No ha caído muy 
bien entre la 
población de la 
isla el saber que se 
está procediendo 

a pintar de blanco el edificio del 
Cabildo de Lanzarote. Es curioso 
porque este inmueble ha sido muy 
criticado, para mí de forma injusta, 
y ahora que se quiere modificar se 
exige no variar su estado primigenio. 
Muchos alegan que al pintarlo de 
blanco se pierde el concepto de 
homenaje al viejo  Cabildo  de la  
Calle  Real con sus famosos azulejos 
amarillos (o medio verdes, según se 
mire); otros creen que la  denominada 
como  “dictadura del blanco” no es 
tan fácil aplicarla a construcciones 
de gran volumen. En definitiva, lo 
que quiero decir es que, por la razón 
que sea, me da la impresión de que 
hay más gente que lo quiere como 
fue creado originariamente.

Como me gusta hacer comparaciones 
(pese a que se diga que es de mala 
educación), esta polémica me 
recuerda a la que se vivió hace ya 
unos años cuando el Ayuntamiento 
de San Bartolomé “invitaba” 
amablemente a los propietarios de las 
naves y establecimientos de la zona 
industrial de Playa Honda a utilizar 
el blanco como color predominante, 
en un claro guiño al estilo rústico de 
Lanzarote y al modelo homogéneo 
que tanto propugnaba el genial 
César Manrique. En aquellos días 
me posicioné a favor del vestir de 
blanco, como si de una novia  fuera, 
y de hecho, escribí  un  artículo que 
se llamaba ‘Como en Wimblendon’, 
un juego de palabras que aludía 
a  la tradición de este prestigioso 
torneo de tenis londinense donde 
es obligatorio vestir de este color 
neutral.

Cuando me enteré de que la primera 

Por Andrés Martinón 

De la Casa Amarilla a la Casa 
Blanca
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Finaliza 2024, un año en el que 
el grupo de gobierno del Cabil-

do de Lanzarote, formado por CC y 
PP, se ha propuesto que la isla avan-
ce y que los cambios y la resolución 
de los problemas sean notados por 
la población. 

En este sentido, el presidente del 
Cabildo, Oswaldo Betancort, hace 
balance de los 365 días que termi-
nan, destacan los logros y recor-
dando lo que aún queda por hacer. 

“Este 2024 ha sido un año volcado 
en la gestión y el consenso. Este 
grupo de Gobierno ha trabajado 
con hechos, responsabilidad, mo-
tivación e ilusión.   Apostamos por 
un nuevo modelo de gobernanza: 
Cercano y Activo, poniendo el foco 
en la solución de los problemas que 

TEXTO: REDACCIÓN
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Un Cabildo centrado en el bienestar
de los lanzaroteños

tienen los ciudadanos de Lanzarote 
y La Graciosa. Hechos y no pala-
bras”, explica. “Trabajamos en un 
modelo de isla donde prevalecen 
el bienestar de la ciudadanía y el 
cuidado de nuestra isla, apostando 
por un desarrollo y un crecimien-
to equilibrado y sostenible. No 
sólo queremos modernizar las in-
fraestructuras y los equipamientos 
públicos para lograr una isla más 
competitiva y confortable sino que, 
mi objetivo como presidente del 
Cabildo es que el término FELICI-
DAD sea un denominador común 
para todas las personas que hemos 
nacido aquí y aquellas que han ele-
gido nuestra tierra, Lanzarote y La 
Graciosa, como su hogar”. 

Han sido muchos los hitos a desta-
car en este 2024. Betancort enume-
ra. “Ya contamos con un borrador 
del PIOT; hemos alcanzado la Paz 

Social y política; hemos emprendi-
do acciones para paliar la falta de 
vivienda pública en nuestra isla; 
hemos impulsado medidas efecti-
vas para solucionar la crisis  hídri-
ca y para contener el crecimiento, 
al tiempo que protegemos nuestros 
recursos naturales. Hemos forta-
lecido la atención a nuestros ma-
yores, con la creación de la nueva 
consejería del Mayor, y también se-
guimos impulsado iniciativas para 

garantizar el futuro de nuestros jó-
venes”. 

Ordenación del territorio, contención del crecimiento turístico y soluciones a la 
crisis del agua, claves del balance de 2024 de Oswaldo Betancort

Atención a la falta de vivienda
“Hemos puesto a disposición 
del Gobierno de Canarias suelo 
para viviendas públicas con una 
inversión de más de 5 millones 
y estamos comprando terrenos 
para la construcción de vivienda 
pública. Hemos inyectado dos 

millones de euros en ayudas 
al alquiler para 2025. Y hemos 
firmado un convenio con el 
Gobierno de Canarias para la 
adquisición de 42 viviendas en 
Playa Blanca para destinarlas al 
alquiler asequible”. 

“Hemos fortalecido la 
atención a nuestros 
mayores y también 
seguimos impulsado 
iniciativas para 
garantizar el futuro 
de nuestros jóvenes”
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En materia de Ordenación del te-
rritorio, “uno de los hitos de este 
2024 ha sido el borrador del PIOT, 
el Plan Insular de Ordenación de 
Lanzarote y el Archipiélago Chini-
jo.  Tras la encomienda a Gesplán 
ya contamos con el borrador de 
este importantísimo documento 
que preserva la capacidad de car-
ga de nuestra isla; protege y con-
serve nuestros recursos naturales; 
apuesta por un crecimiento equi-
librado y sostenible y recoge las 
infraestructuras y equipamientos 
demandados históricamente en 
nuestra isla como la nueva ciudad 
sociosanitaria en Tahíche; el Pala-
cio de Congresos; la ciudad de la 
Justicia; el Campus Universitario; 
una nueva ciudad deportiva: la 
ampliación del vertedero de Zon-
zamas y mejoras en Infraestructu-
ras Hidráulicas, entre otras”, seña-
la. “El borrador del PIOL también 
contempla casi el 60% de superfi-
cie protegida (59,46%); rebaja el 
suelo destinado a camas turísticas; 
ordena el litoral; y establece suelos 
para vivienda y para el desarrollo 
de energías limpias. Este docu-
mento saldrá a exposición pública 
para ser consensuado y respetará 
la idiosincrasia de Lanzarote y La 
Graciosa”.    

Y añade “en este 2024 también 
hemos sentado las bases de la or-
denación y protección de nuestro 
entorno, como la puesta en mar-
cha del Plan Especial de La Geria 
que se encuentra en exposición 
pública; el PORN, el Parque Na-
tural de Los Volcanes o el Órgano 
de Evaluación Ambiental de Lan-
zarote”. 

Otro logro de este grupo de Go-

“Apostamos por un 
nuevo modelo de 
gobernanza: Cercano 
y Activo, poniendo el 
foco en la solución 
de los problemas que 
tienen los ciudadanos 
de Lanzarote y La 
Graciosa”

bierno ha sido la contención del 
crecimiento turístico. “Hemos 
sacado del mercado casi 2.000 ca-
mas turísticas que estaban caduca-
das. Y los avances materializados 
en sostenibilidad, como el impul-
so de la ordenanza de energías fo-
tovoltaica y eólica. Se han licitado 
los contratos de mantenimiento 
de los parques eólicos del Con-
sorcio Insular del Agua. Ya están 
instalados los cuatro nuevos mo-
linos del parque eólico San Bar-
tolomé. Estamos poniendo freno 
a la afluencia indiscriminada de 
visitantes en nuestros espacios na-
turales destinando cerca de medio 
millón de euros para contratar a 
12 personas que vigilan la afluen-
cia a estos espacios e informan de 
nuestra riqueza natural. Y tam-
bién hemos impulsado el Consejo 
de la Reserva de la Biosfera y en 
Residuos hemos invertido más de 
12 millones de euros para moder-
nizar el Complejo Ambiental de 
Zonzamas, que también contará 
con una planta de compostaje de 
última generación”. 

Betancort quiere dejar claro que 
la isla avanza “hacia un modelo 
turístico cualificado, poniendo en 
valor nuestra enogastronomía y 
la protección del sector primario, 
destinando más de 6 millones de 
euros a subvenciones agrícolas y 
ganaderas. También hemos firma-
do un convenio con el Gobierno 
de Canarias para destinar 1 mi-
llón de euros al mantenimiento 
del hoyo en el espacio protegido 
de La Geria. Hemos abierto el Ma-
tadero Insular, adaptándolo a la 
normativa en materia de bienestar 
animal.  Acciones promocionales 
para atraer mercados turísticos 
con mayor poder adquisitivo. Más 

Declaración de emergencia hídrica 
La crisis del agua también es 
uno de los problemas estructu-
rales y más urgentes que tiene la 
isla. “Por ello, hemos aprobado 
la declaración de emergencia 
hídrica, que comenzará este 
mes de enero y nos permiti-
rá, por una parte, agilizar los 
proyectos para modernizar 
potabilizadoras y desaladoras y 
mejorar las enormes pérdidas 
que sufren las tuberías de la isla. 
Nuestro objetivo es aumentar la 
producción de 20.000 metros 

cúbicos diarios para garantizar 
el suministro de agua, tanto 
potable como agrícola. Hemos 
tramitado inversiones por casi 
62 millones de euros:  Cerca 
de 25 millones recuperados del 
convenio con la empresa públi-
ca SEIASA para el regadío en 
la zona norte de la isla y otros 
37,5 millones gracias a la firma 
de la adenda al convenio con 
ACUAES para las estaciones 
depuradores de Arrecife, Tías y 
Yaiza”.

Desafíos para 2025
En cuestión de retos pendientes, 
el presidente del Cabildo deja 
claro que “nuestras islas no pue-
den esperar. Si queremos unas 
islas competitivas y confortables 
debemos dejar a un lado los 
juegos políticos y centrarnos en 
Lanzarote y La Graciosa.  Debe-
mos tener una visión clara y uni-
ficada para afrontar los grandes 
retos que tenemos por delante 

como: la crisis del agua; la crisis 
migratoria que se cobra la vida 
de miles de personas en nuestras 
costas intentando buscar una 
vida mejor; la falta de vivienda 
pública; la mejora de nuestras 
infraestructuras y equipamien-
tos públicos, desdoblamiento de 
carreteras y la contención del 
crecimiento y la preservación de 
nuestros recursos naturales”.

calidad menos cantidad. Actual-
mente Lanzarote registra el mayor 
gasto medio diario por turista de 
toda Canarias alcanzando máxi-
mos históricos: más de 1.000 mi-
llones de euros, lo que representa 
casi el 19% del gasto turístico total 
en Canarias”, especifica. “También 
hemos logrado aumentar los in-
gresos en los Centros de Arte, Cul-
tura y Turismo teniendo menos 
visitantes. Y hemos alcanzado la 
Paz Política con los Ayuntamien-
tos con la firma del acuerdo del 
canon de los Centros Turísticos. Y 
hemos recuperado eventos emble-
máticos de la isla como el Festival 
Saborea Lanzarote o la Wine Run, 
que han sido todo un éxito de par-
ticipación”. 

Paz social con el tercer sector 
    
Sin duda, otro de los hitos de este 
2024 ha sido la Paz Social con el 

“Uno de los hitos 
de este Ordenación 
del territorio ha 
sido el borrador del 
PIOT, el Plan Insular 
de Ordenación 
de Lanzarote y el 
Archipiélago Chinijo”

Tercer Sector. “Hemos puesto en 
marcha la Ley del Tercer Sector 
y adjudicado los principales ser-
vicios de salud mental y depen-
dencia a las ONGs, a través de los 
Conciertos Sociales con una in-
versión de 35,5 millones.También 
hemos adjudicado la construcción 
de la Residencia de Mayores;  he-
mos licitado los Centros de Meno-
res con una inversión de más de 5 
millones y hemos destinado más 
de 400.000 euros para el programa 
de ayudas de emergencia social.  Y 
la próxima construcción del pio-
nero Centro Integral de Atención 
Social de Cáritas en Altavista con 
una inversión de 8 millones de eu-
ros”, continúa. “Hemos inaugura-
do la primera vivienda en comu-
nidad para personas con grandes 
necesidades de apoyo y, por fin, 
este Gobierno, ha reabierto la 
necesaria piscina terapéutica de 
Adislan”. 
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Finaliza un año que ha estado marcado en Lanzarote 
por relevantes sombras como la crisis migratoria, la 
de la vivienda y la del agua, pero que deja también 
muchas luces a su paso
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¡Adiós 
2024, 
adiós!



19ENERO
Pedro Viera, nuevo director insular de la 
Administración General del Estado
Pedro Viera era nombrado finalmente en enero director insular de la 
Administración General del Estado en Lanzarote. La vacante en la Dirección 
Insular del Gobierno no se cubría desde la renuncia de Juan Ramón Pérez en 
junio de 2019.

Fitur, más Fitur 
que nunca

En Fitur 2024 quedaba claro que 
el turismo, en toda España, re-
cuperaba las cifras prepandémi-
cas. La presencia de 152 países 
hizo que la Feria de Madrid 

se cerrara con una inequívoca 
sensación triunfalista. Canarias 
planteaba la necesidad de abor-
dar de forma sosegada el debate 
del crecimiento. 

Más de ocho millones de pasajeros en 2023
En enero se conocía un dato muy relevante desde el punto de vista turístico: el 
Aeropuerto César Manrique-Lanzarote registró un total de 8.212.943 pasajeros a 
lo largo de 2023, lo que representa un incremento del 11,7% respecto al año 2022. 

Lanzarote alcanza en 
Navidad una ocupación 
hotelera del 90%
La Navidad fue buena para Lanzarote. 
Más aún, muy buena. Desde la 
Patronal Hotelera señalaban que las 
instalaciones turísticas de Lanzarote 
alcanzaron un 90% de ocupación 
en el periodo navideño. Unas cifras 
que constatan el buen momento 
que vive el pulmón económico del 
archipiélago. 

El Cine Buñuel cumple cuarenta años
La Sala Buñuel del emblemático centro cultural El Almacén de Arrecife 
celebraba en enero de 2024 su cuarenta aniversario. Establecida en 1974 como 
“cine-teatro-laboratorio, se erigió como uno de los hitos más significativos en 
la historia del cine lanzaroteño. 

Récord de llegada de inmigrantes en enero a Canarias 
Más de 7.200 inmigrantes llegaban a Canarias en enero. Unos números que 
representan un incremento de la recepción de migrantes de más del 500% y 
es que en enero de 2024 han llegado 110 pateras. En enero de 2023 tan sólo 
habían sido 14.  

Una solución al acceso a 
Las Grietas
El Cabildo de Lanzarote 
pedía oficialmente en enero al 
Ayuntamiento de Tías una reunión 
urgente y formal para valorar la 
problemática del acceso a la zona 
conocida como Las Grietas, en la LZ-
31, carretera que une La Candelaria 
y San Bartolomé.  Se visibilizaba un 
problema que se prolongaría durante 
todo el año. 

Zapatero, militante 
honorario del PSOE de 
Lanzarote
El PSOE de Lanzarote confería la 
condición de militante honorario 
de la Agrupación Insular del PSOE 
de Lanzarote a José Luis Rodríguez 
Zapatero, ex Presidente socialista del 
Gobierno de España, “como público 
reconocimiento a su vinculación a la 
isla y su gente, y a la disponibilidad 
y generosidad que siempre ha 
mostrado con el PSOE de Lanzarote”. 

Tres millones de euros 
para renovar el barrio de 
Tinasoria
El Ayuntamiento de Arrecife ponía 
en enero en marcha un potente plan 
inversor para modernizar los barrios 
de la capital de Lanzarote durante este 
nuevo año 2024. Una de las primeras 
obras es la renovación urbana del barrio 
de Tinasoria, con una inversión que se 
sitúa en unos tres millones de euros. 

Carrasco, el fotógrafo 
más querido
El veterano fotógrafo José Luis 
Carrasco, Joluca, se jubilaba a finales 
de enero por todo lo alto. Arropado 
por más de sesenta compañeros de 
la prensa, el fotógrafo, que a lo largo 
de su dilatada carrera ha pasado por 
casi todos los medios de la isla, se 
despedía de su vida laboral con una 
fiesta sorpresa en Mancha Blanca. Más de ocho millones de 

pasajeros en 2023
En enero se conocía un dato muy 
relevante desde el punto de vista 
turístico: el Aeropuerto César 
Manrique-Lanzarote registró un total 
de 8.212.943 pasajeros a lo largo de 
2023, lo que representa un incremento 
del 11,7% respecto al año 2022. 
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Famara y la exageración de una campaña
El problema de tráfico y aparcamientos que arrastra desde hace años Famara 
se traducía en febrero en una manifestación vecinal con tintes políticos. 
El Ayuntamiento se ponía manos a la obra para solucionar el problema, 
recordando que era necesaria la aprobación del Proug del Parque Natural del 
Archipiélago Chinijo y Famara para solucionar el problema. 

El Caso Koldo le 
‘explota’ al PSOE en 

plena cara
El ‘Caso Koldo’, en referencia 
a Koldo García, exasesor del 
exministro y diputado socialis-
ta José Luis Ábalos, le estallaba 
al PSOE en plena crisis interna 
por la debacle sufrida en las 
elecciones gallegas. La Au-
diencia Nacional comenzaba a 

investigar una presunta trama 
de cobro de comisiones ilegales 
en contratos de compra de ma-
terial sanitario durante lo peor 
de la pandemia que salpicaba a 
la mano derecha del exministro 
socialista, a varios empresarios 
y a un guardia civil. 

50 años de El almacén
A finales de febrero, El Almacén cumplía 50 años, y el Cabildo organizaba un acto 
para festejar tan relevante onomástica por todo lo alto. 

Visto bueno a la restauración de la Plaza de La Iglesia 
En febrero se llegaba por fin a un acuerdo entre el Patrimonio del Cabildo de 
Lanzarote y el Ayuntamiento de Arrecife para arreglar, la plaza de La Iglesia de 
San Ginés, una larga demanda de los vecinos de la capital. 

Muere el expresidente del Gobierno de Canarias, 
Lorenzo Olarte
El expresidente del Gobierno de Canarias, Lorenzo Olarte, fallecía a principios 
de febrero después de estar varios días ingresado en estado grave en la Clínica 
Cajal de la capital grancanaria. Olarte, de 91 años, fue uno de los dirigentes 
claves de la política canaria durante la transición democrática y en las décadas 
de los 80 y 90.

Abre al público la nueva terminal de pasajeros del 
Puerto de Playa Blanca
La Consejería de Obras Públicas, Vivienda y Movilidad del Gobierno de 
Canarias ponía en marcha en febrero la nueva terminal de pasajeros del 
Puerto de Playa Blanca. La nueva terminal permitirá organizar, de manera más 
eficiente, los tráficos y dotar de mejores servicios al pasaje, al contar con una 
nueva Estación Marítima de 1.800 metros cuadrados.La propiedad del Hotel Oriental recurrirá ante la 

Justicia el BIC
La propiedad del viejo Hotel Oriental anunciaba su intención de recurrir ante 
los tribunales de Justicia la declaración de BIC del Consejo de Patrimonio 
adscrito a la Consejería de Cultura , argumentando que el estado ruinoso 
del edificio no merecía la máxima protección patrimonial.  Los propietarios 
recordaban que es el único edificio, de los que ha incoado expediente el 
Cabildo de Lanzarote para catalogarlo de BIC, que tiene una licencia del 
Ayuntamiento de Arrecife para su restauración.

El Hospital Molina Orosa estrena la Sala de 
Pediatría 
En enero se conocía un dato muy relevante desde el punto de vista turístico: el 
Aeropuerto César Manrique-Lanzarote registró un total de 8.212.943 pasajeros a 
lo largo de 2023, lo que representa un incremento del 11,7% respecto al año 2022. 
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Una buena Semana Santa
La Semana Santa lanzaroteña mantuvo, e incluso mejoró, las expectativas 
previstas. La ocupación se situó por encima del 90% y se alcanzaron 300 
vuelos más que en 2023, año en que las cifras ya fueron muy buenas, 
situándose el total en unas 3.200 operaciones. 

El fuego que no cesa
Marzo era un mes especialmente 
preocupante en lo que se refiere 
al gran número de contenedores 
quemados. En una única jornada 
se incendiaron hasta 19 contene-
dores en Arrecife y poco después 

cerca de 30 hamacas en Costa 
Teguise. Los ayuntamientos pe-
dían colaboración y conciencia-
ción ciudadana para evitar estos 
actos incívicos. El problema iba 
a persistir todo el año.

Como agua de “marzo”
La lluvia caída en las dos últimas semanas de marzo favoreció a la seca tierra 
insular. Una media de unos 35 litros por metro cuadrado sirvió para mojar la 
tierra y dar un respiro vital a los productos de secano, además de ayudar a los de 
regadío. La vid ha sido de las más beneficiadas.

Soluciones a la crisis de la vivienda
El nuevo Decreto de vivienda del Gobierno de Canarias se aprobaba para dar 
solución a la crisis de vivienda. El decreto no permitirá construir en suelo 
rústico, sino que establece que se podrá usar suelo dotacional público para 
la construcción de vivienda protegida de promoción pública, permitirá la 
rehabilitación de urbanizaciones y edificaciones no terminadas y agilizará los 
trámites. 

Asesinato de Juan Carlos Tejera: “Caso cerrado”
El tribunal desestimaba en marzo los recursos de los cinco condenados 
por el asesinato de Juan Carlos Tejera y desestimaba el recurso de la mujer 
condenada por cómplice de asesinato. La Sala de lo Penal del Tribunal 
Supremo ha confirmado la condena de 29 años de prisión para cinco de los 
detenidos.

Un ecopuerto para La Graciosa
La Graciosa tendrá un ecopuerto que permita conjugar las actividades 
recreativas y pesqueras de un modo sostenible. 

Atropello múltiple en Playa Blanca 
La sociedad lanzaroteña se estremecía en marzo por un atropello múltiple 
vivido en Playa Blanca, que tenía como saldo un bebé de cinco meses muerto 
y siete personas heridas, dos de ellas de gravedad. Tanto la culpable como las 
víctimas eran de nacionalidad británica. 

Kaori Fusion Restaurant, mejor restaurante de 
hotel de Canarias
El espacio de gastronomía asiática, Kaori Fusion Restaurant, ubicado en el Hotel 
Fariones, recibía en marzo el premio a Mejor Restaurante de Hotel de Canarias.

MARZO
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35 años del Hospital Universitario Doctor José 
Molina Orosa
El Hospital Universitario Doctor José Molina Orosa, centro adscrito a la 
Consejería de Sanidad del Gobierno de Canarias, celebraba su 35 aniversario. 
El Hospital fue inaugurado el 14 de abril de 1989, tras el traslado desde 
la residencia Nuestra Señora de los Volcanes a unas nuevas y modernas 
instalaciones para ofrecer un mejor servicio a la ciudadanía de Lanzarote. 

¿Manifestación
contra todo?

El 20 de abril se celebraba 
una manifestación contra los 
efectos del turismo de masas; 
por la defensa de los espacios 
naturales; por la protección de 
los recursos hídricos; por los 
bajos salarios; por la tasa de 

pobreza; por la dificultad en el 
acceso a la vivienda… contra 
todo, en definitiva. O lo que es 
lo mismo contra los efectos no 
deseados que normalmente tie-
ne los crecimientos y el mismo 
progreso. 

Un buen mes para San Ginés
El senador nacionalista por la Comunidad Canaria, Pedro San Ginés, vivía 
uno de los mejores abriles de su vida. En sólo 72 horas el Tribunal Supremo 
le archivaba dos causas, una de ellas abierta con juicio oral incluido. Una, la 
importante, la del llamado caso Calatayud y la otra la de la denuncia falsa por 
el caso de las cocinas de Jameos.

El buen hacer de Isidro Pérez
Lanzarote celebraba una buena noticia, el hecho de que el Ayuntamiento de 
San Bartolomé lograra la paralización del proyecto de instalación de jaulas 
marinas en el litoral de Playa Honda, al ser tenidas en cuenta las alegaciones 
técnicas y jurídicas presentadas ante la Comisión Autonómica de Evaluación 
Ambiental.

‘Don Nicolás’ de Finca de Uga, un queso sobresaliente
El queso ‘Don Nicolás’ de Finca de Uga, salía en abril elegido mejor queso 
de España en la 14ª edición de Gourmet Quesos. En este concurso, el más 
reconocido del sector quesero en nuestro país, han participado 880 quesos. 

La “Democracia” ya tiene nueva gestora
En abril la asamblea de la Sociedad Democracia elegía a la nueva directiva, 
tras la dimisión de Lorenzo Lemaur como presidente. La nueva junta 
gestora, está presidida por Luis Miranda Hernández, que fuera en su día 
conserje de la sociedad, mientras que el secretario será el histórico socio 
Santiago Torres de la Fe. 

Beatriz Salazar, nueva líder de los empresarios de 
Lanzarote
Beatriz Salazar, propietaria de Microsistemas, ese convertía en la nueva 
presidenta de la Confederación de Empresarios de Lanzarote, en sustitución 
del histórico Francisco Martínez, que continuaba siendo vicepresidente de la 
CEL. 

Almacenes Ferrer echa el cierre
La familia Ferrer decidía en abril poner el cartel de cierre a su principal y 
emblemática tienda de confecciones de la calle Real.  Era la última que había 
resistido a las distintas crisis vividas por el comercio tradicional en Arrecife. Esas 
instalaciones de la Calle Real tenían unos 80 años de existencia.  

Desperfectos en la Escultura de la Fecundidad
El tiempo en el mes de abril no dio tregua. Lluvia, ola de calor, calima 
y un temporal de viento que provocó, entre otros daños, desperfectos 
sobre varios elementos ubicados en la zona superior de la Escultura de 
la Fecundidad. El Cabildo se ponía manos a la obra de inmediato para 
restaurar los daños y devolver la emblemática escultura a su forma original.

El parque eólico de Montaña Mina se desmantela
En abril se anunciaba que ya hay fecha el desmantelamiento del parque 
eólico de Montaña Mina. El desmantelamiento contemplará la retirada de 
los aerogeneradores, el cableado adherido y también, la restauración del 
terreno de Montaña Mina, para evitar el mayor impacto posible, tras el uso 
del suelo durante 25 años.
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La marca Lanzarote estrena nueva imagen
Lanzarote estrenaba en mayo nueva imagen con el objetivo de englobar todas 
las marcas turísticas de la isla de una manera más eficiente desde el punto de 
vista comunicativo. 

Un Día de Canarias 
muy participativo

El Ayuntamiento de Arrecife logró 
dar al Día de Canarias la relevan-
cia que merece. El concierto de 

los Sabandeños, el de José Vélez y 
el espectáculo de Benito Cabrera 
dejaron el pabellón muy alto. 

Gran éxito de la II Fiera del Libro de Lanzarote
Éxito sin precedentes de la II Fiera del Libro de Lanzarote con un notable 
incremento de las ventas y de la presencia de público con respecto al año 
pasado, todo ello ha convertido esta cita en un verdadero acontecimiento del 
calendario cultural de Lanzarote.

No se gravará con una tasa la entrada de turistas a 
La Graciosa
El pleno del Ayuntamiento de Teguise rechazaba en mayo, con los votos del 
equipo de gobierno (Coalición Canaria, Partido Popular y Vox), gravar con 
una ecotasa la entrada de turistas no residentes a la isla La Graciosa.

El histórico “Casa Pedro” cierra sus puertas
Todo tiene un principio y un fin. Y eso ha ocurrido con el Restaurante “Casa 
Pedro” de Playa Blanca, que en mayo, colgaba el cartel de cerrado tras más de 
40 años de ofrecer los mejores pescados y mariscos frescos. 

El puerto de Órzola se transforma
Adaptarse a las necesidades de los vecinos del norte de la isla y de los miles 
de pasajeros que a diario viajan a La Graciosa, ese es el objetivo por el que se 
elevó al pleno el impulso del proyecto de transformación del puerto de Órzola. 
Estas instalaciones recibieron solo en 2023, más de medio millón de turistas.

Un lanzaroteño, campeón del mundo de surf Sub16
El Lanzaroteño Dylan Donegan se convertía en mayo en Campeón del Mundo 
Sub-16 en el Surf City El Salvador ISA World Junior Surfing Championship 
2024 (WJSC), donde España quedó en 7º lugar. 

3,5 millones para la recuperación ambiental
de La Geria
El Cabildo de Lanzarote lleva a cabo un plan de recuperación ambiental 
dentro del marco del programa Salvar La Geria, con el objetivo de recuperar 
fincas que hayan tenido un abandono prolongado y que contengan un 
alto valor paisajístico dentro del Espacio Natural Protegido. El proyecto se 
enmarca dentro del programa para el empleo del FDCAN) y cuenta con una 
inversión de casi 3,5 millones de euros.

Cae el muro de “La Rocar”
El peligro que entrañaba hasta mitad de mayo el deteriorado muro de 
La Rocar de la capital, al margen de la mala imagen que daba a la costa 
arrecifeña, ya es historia. La concejalía de Obras de la capital, tomaba cartas 
en el asunto y procedía a su derribo.
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Una bolsa de trabajo para la isla
Llamadas sin respuesta en las oficinas del INSS y de Tráfico. Muchos 
lanzaroteños se aburrían en junio de llamar a los teléfonos de ambas oficinas 
para poder resolver trámites, pero sus esfuerzos eran inútiles. El senador 
socialista, Manolo Fajardo, se ponía manos a la obra para solucionarlo y 
planteaba  la creación de una bolsa laboral con profesionales lanzaroteños, 
convenientemente formados, que resuelva la situación. 

Acuerdo histórico
en Haría

Haría firmaba en junio, jun-
to a Yaiza y Tinajo, un nuevo 
acuerdo con los CACT para el 
reparto del canon como conse-

cuencia de la subida de tarifas 
de los centros, gracias al cual el 
municipio tendrá más capaci-
dad de inversión. 

Hasta siempre, Santiago
El repentino e inesperado fallecimiento del periodista Santiago Negrín, 
colaborador de Lancelot Digital, sorprendía el 27 de junio a todos. Negrín 
fue director general de Radiotelevisión Canaria entre 2015 y 2018 y también 
desempeñó el cargo de director de Contenidos de la Cadena SER en Canarias. 

Dos nuevas terminales de pasajeros para Arrecife
Arrecife anunciaba en junio que en los primeros meses de los 2025 contaría 
con dos nuevas terminales de pasajeros destinadas a la recepción de 
cruceristas. La empresa adjudicataria de la concesión administrativa para la 
gestión de estas terminales, Global Ports Canary Islands, tiene en marcha los 
trabajos en el muelle de Cruceros de Arrecife.  

Éxito de la III Feria Ganadera, Agrícola 
Pesquera 2024
El Ayuntamiento de Teguise, en colaboración con la Federación de 
Asociaciones Agropecuarias y Pesqueras Castillo de Teguise, celebraron con 
éxito III Feria Ganadera, Agrícola y Pesquera 2024 del 6 al 9 de junio en el 
Centro Agrotecnológico del municipio. 

La Geria vibra con Sonidos Líquidos
La decimocuarta edición de Sonidos Líquidos volvió a ser todo un 
éxito. El macroconcierto combinó una vez más buena y variada música 
independiente, un paisaje inigualable como el de La Geria, promoción del 
vino de la isla y de la cultura de la sostenibilidad. 

San Juan y estreno del nuevo paseo
Arrecife celebraba la noche del 23 de junio, la de San Juan, con una fiesta 
por todo lo alto para dar la bienvenida al verano. Además, se aprovechaba la 
celebración para estrenar el nuevo paseo peatonal junto al Reducto, después 
de meses de obras.

Camilo brilla en un concierto multitudinario
en Arrecife
El cantante colombiano Camilo deslumbraba en junio a 10.000 espectadores en la 
Ciudad Deportiva Lanzarote, en uno de los eventos musicales más destacados del 
año en la isla. 

La Wine Run resalta de nuevo La Geria 
La Lanzarote Wine Run se recuperaba con enorme éxito por el Cabildo de 
Lanzarote, el Ayuntamiento de Yaiza y el Consejo Regulador con el fin de 
concienciar del inmenso valor medioambiental de La Geria.  Aroa Merino y 
Tinguaro Quintero se coronaban como vencedores absolutos. 

Más vivienda de alquiler
El vicepresidente y consejero de Economía, Industria, Comercio y 
Autónomos del Gobierno de Canarias, Manuel Domínguez, anunciaba en 
junio su intención de promover que “uno de los incentivos fiscales más 
potentes del Régimen Económico y Fiscal (REF) del archipiélago se active 
para contribuir a paliar la crisis habitacional de las islas, impulsando que el 
sector privado invierta en viviendas destinadas al alquiler”.

JUNIO
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Armando Santana regresa a la política
La decisión de la consejera de Nueva Canarias Daisy Villalba de dejar su acta 
en el Cabildo por motivos personales de carácter laboral, marcaba el regreso 
de Armando Santana a la primera línea de la política lanzaroteña. 

Agua para la 
agricultura lanzaroteña
El Consejo de Gobierno autori-
zaba en julio el gasto plurianual 
de 11.931.300 euros para finan-
ciar ocho desaladoras que el 
Ejecutivo canario suministrará 
a los Consejos Insulares de 
Aguas de las islas para incre-

mentar los recursos hídricos 
destinados a riego agrícola. A 
estas instalaciones, se suman 
otras dos estaciones que se 
sufragarán a través de subven-
ción de 1,5 millones de euros 
de dicho departamento. 

Gran noticia para Lanzarote
El Cabildo de Lanzarote contará con el mayor capítulo de inversiones de su 
historia, tras incrementar en 90 millones los presupuestos aprobados de 2024 
al incorporar los remanentes. Las inversiones y actuaciones se destinarán a 
atajar los principales problemas de la isla.

900.000 euros para recuperar las Cumbres de 
FamaraGraciosa
El Cabildo de Lanzarote notificaba a la empresa pública Gesplan el encargo 
del proyecto de restauración de hábitats en las Cumbres de Famara, para el 
cual, el Área de Medio Ambiente destinará casi 900.000 euros hasta 2026 
con el objetivo de proteger y recuperar este valioso espacio natural de la zona 
noroeste de la isla. 

Termina la ampliación del Puerto de Arrecife
La Autoridad Portuaria de Las Palmas recepcionaba la obra ‘Ampliación 
Muelle de Naos’, en el puerto de Arrecife, Lanzarote, tras doce meses de 
trabajo. El proyecto, financiado con Fondos Europeos de Desarrollo Regional 
FEDER contaba con un presupuesto de adjudicación de 11.982.930 euros. 

Susana Pérez, reelegida presidenta de la Federación 
Turística de Lanzarote 
Susana Pérez era reelegida como presidenta ejecutiva de la Federación 
Turística de Lanzarote, durante la asamblea electoral celebrada en julio, en 
una cita que sirvió, además, para celebrar el quinto aniversario de la entidad

Sin crisis en Teguise
La decisión del que fuera concejal de VOX en el Ayuntamiento de Teguise, 
Ginés González, de abandonar su partido por discrepancias con la política 
migratoria llevada a cabo por el partido de Abascal, que se opuso a buscar 
una solución a la crisis migratoria en Canarias aprobando el reparto entre 
las comunidades, fue aplaudida y criticada a  un tiempo.  González explicaba 
que no dejaba su acta para evitar que se creen inestabilidades y un posible 
gobierno del PSOE.

Reabre la piscina de Adislan, cuatro años después
La piscina terapéutica de Adislan se volvía a poner en marcha tras toda una 
legislatura inactiva. Se trata de un recurso muy importante para la terapia 
acuática necesaria como rehabilitación para recuperar la forma física de las 
personas con discapacidad. 

Nueva edición del Congreso Worldcanic
El emblemático entorno de Jameos del Agua acogía en julio el IV Congreso 
Internacional de Cocinas y Ecosistemas Volcánicos, Worldcanic 2024, 
evento que reunió a destacados chefs, productores, y expertos vulcanólogos 
de diferentes países, incluyendo Islandia, Italia, Portugal, Grecia y España. 

JULIO
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Una mala cosecha anunciada
Por desgracia se cumplieron los vaticinios más pesimistas. Lanzarote ha 
tenido una de las peores cosechas de los últimos años. Apenas se ha obtenido 
un tercio de lo recogido en 2023, no se va a alcanzar el millón cuatrocientos 
kilos de uvas, frente a los 3’2 millones de kilos el año pasado. Esto complicará 
la campaña ya que habrá mucho menos vino en los restaurantes y los precios, 
se incrementarán.  

Caos en el César 
Manrique

Uno de los problemas que dejó 
al descubierto el verano fue la 
falta de efectivos de la Policía 
Nacional en el Aeropuerto de 
Lanza el verano que generó el 
caso, pero ¿Cuál es la raíz del 
problema? Lo cierto es que ya a 
comienzos del mes de julio, la 
Policía Nacional comenzó a se-

llar los pasaportes de los turistas 
británicos de manera más rigu-
rosa, siguiendo las órdenes de 
la Jefatura Superior y la Unidad 
Central de Fronteras, tras la sali-
da del Reino Unido de la Unión 
Europea. En estos momentos, 
los británicos limitan su estancia 
a 90 días en un periodo de 180.

El Ejecutivo canario asume el saneamiento de La 
El Gobierno de Canarias ha asumido la tramitación de las infraestructuras 
de saneamiento y depuración en la isla de La Graciosa. El proyecto, que 
contempla la construcción de estaciones de bombeo, canalizaciones y 
una estación depuradora en distintos puntos clave de la isla, responde a la 

Astrid Pérez, en el Top 100 Mujeres Líderes de 
La lista de las Top 100 Mujeres Líderes de España ha reconocido por 
segundo año consecutivo a la presidenta del Parlamento de Canarias, Astrid 
Pérez, entre su ranquin nacional de referencia en liderazgo femenino. La 
razón principal expuesta por la revista es su actividad política institucional 

Se siguen “desokupando”  narcopisos en Arrecife
La Policía Local de Arrecife procedió en agosto a la ‘desokupación’ de una 
nueva vivienda en el barrio de Argana Alta. La propietaria del inmueble 
había solicitado al alcalde de la ciudad, Yonathan de León, la mediación del 
Ayuntamiento y la asistencia de la Policía Local. Esta casa okupada desde 
hacía un tiempo se había convertido en un foco de quejas constantes de los 
vecinos por la conflictividad que generaban sus okupantes.

Dos personas tienen que ser rescatadas tras 
hundirse su velero
En agosto una embarcación de vela sufría un percance en las aguas cercanas a la 
playa de Guacimeta, en Playa Honda, lo que provocaba un rescate de emergencia 
coordinado por los socorristas locales y el equipo de Rescates y Emergencias del 
Norte (REN). Según fuentes del equipo de rescate, la embarcación, un pequeño 
velero sin flotadores, se volcó a unos 200 o 300 metros de la costa y comenzó a 
hundirse rápidamente. Los socorristas de la playa fueron los primeros en detectar 
la situación y dieron la alerta de inmediato.

Dos millones de euros contra los malos olores
Se acabaron los malos olores que sufrían quienes paseaban por parte de la 
avenida de Costa Teguise, en la zona próxima a la playa del Jablillo, olores 
causados por dos colectores ya obsoletos. Para evitar esta mala imagen de 
una de las principales zonas turísticas de la isla, el Cabildo de Lanzarote 
ha aprobado destinar algo más de dos millones para reponer y modernizar 
estas dos pequeñas estaciones. 

AGOSTO
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Los 100 metros de deslinde en Playa Blanca
El nuevo deslinde que Costas Madrid anunciaba para Lanzarote pondrá a 
muchas construcciones, desde casas a hoteles, en una situación realmente 
complicada. Costas ha pasado el deslinde del dominio público terrestre de 
20 metros a 100 metros lineales, por lo que muchos hoteles de Lanzarote, en 
concreto de Playa Blanca, se verán plenamente afectados. 

 El Consorcio ya no usa 
el tanque de la familia 

Benjamín   
Lanzarote se ahorró pagar los 
550.000 euros que había nego-
ciado la familia Perdomo con el 
Cabildo de Dolores Corujo. El 
Cabildo de Oswaldo Betancort 
optó por no seguir adelante con 

un acuerdo que consideró muy 
perjudicial para la isla. Órzola 
sigue recibiendo el agua de igual 
manera gracia a un bypass que 
se hizo para enlazar la tubería 
general a la del pueblo marinero. 

30 millones para paliar el calor en los centros 
educativos
El Gobierno de Canarias activaba en septiembre un plan para mejorar las 
instalaciones educativas y evitar lo que ocurrió el año pasado cuando en los 
meses lectivos de septiembre y octubre se sucedieron varias olas de calor que 
hacían imposible impartir las clases en algunos colegios e institutos de las 
islas. En algunos centros de Lanzarote incluso se baraja la instalación de aire 
acondicionado que iría acompañado de fuentes de energías alternativas. 

Los Cacts recuperan los uniformes de Manrique
Los trabajadores de los Centros de Arte, Cultura y Turismo volverán a lucir los 
uniformes originales creados por César Manrique. La Entidad publicaba en 
septiembre los pliegos administrativo y técnico del contrato que le permitirá 
recuperar una parte importante de su esencia original.  

Se desclasifican 500 nuevas camas y van más de 1800 
El Cabildo de Lanzarote desclasificaba en septiembre algo más de 500 nuevas 
camas que se suman a las 1.300 que se sacaron del mercado poco antes por 
parte de la máxima institución insular. De esta manera se daba un paso más 
en la política de ordenación territorial y de control del crecimiento turístico y 
poblacional insular, actuando de oficio para sacar del mercado insular un total 
de 506 camas turísticas cuyas licencias han caducado.

Un lanzaroteño, nominado a los Latin Grammy 
2024
El productor lanzaroteño Ale Acosta era nominado en septiembre a los 
Latin Grammy 2024 junto a la cantante palmera Valeria Castro por su 
sencillo “La Ceniza”. La nominación de Acosta estaba dentro de la categoría, 
“Mejor interpretación de música electrónica latina”. Esta vez no lo consiguió, 
pero la nominación ya fue todo un premio. 

Se acaban los atascos en la Cueva de Los Verdes
Los Centros de Arte, Cultura y Turismo han acabado con las colas que se 
formaban en el acceso a la Cueva de los Verdes tras implantar la venta de 
entradas online y por franjas horarias de forma definitiva. La nueva operativa 
permite escoger la visita a la Cueva de los Verdes por cupos y franjas horarias 
repartidas cada 15 minutos a lo largo del día.

SEPTIEMBRE
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Segundo varapalo a Canal Gestión
Canal Gestión se llevaba un nuevo varapalo por parte de la Comisión de 
Precios de Canarias, que no aprobaba la solicitud de reclamar al Consorcio del 
Agua de Lanzarote, la subida de la tarifa del agua de abastecimiento entre los 
años 2019 y 2024. La Comisión de Precios entiende que no está justificada esa 
subida de tarifas debido a las pérdidas en redes de distribución de más de un 
50% que Canal Gestión debió reducir para no entrar en pérdidas económicas. 

Ni Güime, ni Lanzarote
El temor que tenían muchos 
ciudadanos en torno a la posi-
bilidad de que el Gobierno se 
estuviera planteando instalar 
un macrocentro de inmigran-
tes en Lanzarote ha quedado 

descartado. El Ministerio de 
Interior elegía Fuerteventura y 
Tenerife, concretamente Adeje, 
para ubicar dos centros para 
migrantes irregulares de 600 y 
350 plazas, respectivamente. 

A licitación la redacción del nuevo Plan General 
de Yaiza
El Ayuntamiento de Yaiza publicaba en octubre en la Plataforma de 
Contratación del Sector Público los pliegos de prescripciones técnicas y 
administrativas para la licitación por procedimiento de adjudicación abierto 
la contratación del equipo que asumirá la responsabilidad de redactar el nuevo 
Plan General de Ordenación de Yaiza (PGO). El presupuesto base de licitación 
será de 283.000 euros, IGIC incluido, con un plazo estimado de ejecución de 
24 meses. 

Cortes de agua en media isla
Los temidos, y repetidos, cortes de agua volvieron a afectar en octubre a gran 
parte de las localidades de la isla, en esta ocasión por una bajada de tensión 
en la red eléctrica que paró las plantas desaladoras durante varias horas. El 
principal problema es que hasta que no se realicen las inversiones prometidas 
en la red, concretamente la construcción de al menos dos nuevos depósitos 
de reservas y de una planta de desalación nueva de 20 mil metros cúbicos, los 
problemas de suministro irán a más debido a que las redes cada vez están peor.

Cuatro nuevos aerogeneradores para abastecer a 
8.000 hogares
El Cabildo de Lanzarote iniciaba en octubre la instalación de los cuatro 
aerogeneradores del nuevo Parque Eólico de San Bartolomé, un proyecto 
clave dentro de su estrategia de transición hacia las energías renovables. Esta 
infraestructura, gestionada por el Consorcio Insular de Aguas, permitirá 
generar más de 27.000 megavatios hora (MWh) anuales, suficiente para 
abastecer a unos 8.000 hogares de la isla. 

Fallece el abogado Andrés Martinón Armas
Lanzarote despedía en octubre a Andrés Martinón Armas, que fallecía a los 
85 años tras una larga enfermedad. 

Fumata blanca a la adecuación de la “Plaza de la 
Iglesia”
Tras años de disputas políticas y desacuerdos técnicos entre la oficina de 
Patrimonio del Cabildo y el Ayuntamiento de Arrecife, en octubre se aprobaba 
en la Junta de Gobierno la famosa reforma y adecuación de los alrededores 
de la Plaza de Las Palmas, ubicada en el centro del casco antiguo, frente a la 
Iglesia de San Ginés. 

La comisaría de la Policía Canaria ya tiene 
instalaciones
Gobierno de Canarias y Ayuntamiento de Arrecife cerraban el acuerdo 
de cesión de las instalaciones que acogerán la futura comisaría insular 
del Cuerpo General de la Policía Canaria en Lanzarote. La clave será la 
firma entre ambas administraciones para la cesión del uso del edificio que 
albergará una de las primeras comisarías de la Policía Autonómica en una 
isla no capitalina.
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El Torrelavega cumple 80 años
Un 8 de noviembre de 1944 nacía la Sociedad de Cultura, Recreo y Deportes 
Torrelavega. Durante estos 80 años de historia y con una trayectoria 
ininterrumpida, el Torrelavega ha promovido la convivencia y la libre 
expresión, acogiendo a personas de diversas procedencias. 

Más cerca de una 
Plaza de Las Palmas de 

Arrecife restaurada
En noviembre comenzaba la 
verdadera cuenta atrás para vol-
ver a ver la Plaza de La Iglesia 
de San Ginés como merece la 
capital de la isla. Las labores 
contemplan la reparación de 
las fábricas, jardineras, firmes, 
pavimentos y mobiliario, entre 

otros. Se reforzará la estructu-
ra del aljibe, conservando las 
dimensiones, los materiales y la 
estética, para así darle visibili-
dad y mejorar la accesibilidad. 
También se protegerá la vegeta-
ción existente y se aumentará la 
plantación. 

Éxito de Saborea Lanzarote 2024
Miles de personas visitaron a finales de noviembre el Festival 
Enogastronómico Saborea Lanzarote. Esta cita anual del 2024 ha sido 
catalogada como muy exitosa y arroja unos datos excelentes: aumentó en un 
25% la venta de tickets, llegándose a los 564.000 euros de facturación. 

Un concierto a toda vela
Arrecife vivió en noviembre una brillante noche con el doble concierto de la 
Orquesta Clásica de Lanzarote, dentro de los actos centrales del Ayuntamiento 
de Arrecife para la conmemoración del 225 aniversario de la fundación 
Arrecife como municipio. 

Los bomberos de Lanzarote, mejor equipo técnico 
del mundo 
El equipo de excarcelación de vehículos del Consorcio de Seguridad y 
Emergencias realizó una grandísima actuación en la World Rescue Challenge 
que se celebró en Azores, Portugal, alzándose como el mejor equipo técnico 
del mundo y quedando en tercer lugar en la clasificación general. 

Los podcasts de Lancelot Radio superan las 
100.000 reproducciones 
Lancelot Medios se ha adaptado a los tiempos que corren y ha apostado fuerte 
por el podcasting y el servicio radiofónico a la carta, está siendo todo un 
éxito de aceptación. Son tres las plataformas que utiliza Lancelot Radio para 
volcar todo su contenido y en menos de 10 meses se han superado las 100.000 
reproducciones. 

Las nuevas 67 viviendas de Arrecife ya tienen su 
Un acto histórico tenía lugar a finales de noviembre: la simbólica colocación 
de la primera piedra que dará paso a la construcción de 67 nuevas viviendas 
de promoción pública en el municipio de Arrecife. 

El Cabildo gana a Haría el último pleito de la 
Cueva de los Verdes
El Juzgado de lo Contencioso-Administrativo Nº 5 de Las Palmas de Gran 
Canaria dictaminaba, en sentencia firme, desestimar íntegramente el 
recurso de lesividad interpuesto por el Ayuntamiento de Haría contra el 
Cabildo de Lanzarote. 

Finca de Uga, la quesería lanzaroteña más 
premiada en el mundo
Finca de Uga se imponía entre las queserías lanzaroteñas en la 36 Edición 
del World Cheese Awards 2024, un encuentro en el que participan 47 
países y 4.784 variedades de quesos. En este certamen, de proyección 
internacional, la Finca de Uga conseguía 6 de las 11 medallas que se han 
traído las queserías de Lanzarote
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Polémica con el nuevo registro de viajeros
Desde diciembre los hoteles y agencias de viajes, además de las plataformas 
digitales (Vivienda Vacacional) y casas de alquiler de coches sin conductor 
tendrán que aportar casi medio centenar de datos de los clientes, tras la 
entrada en vigor del “nuevo registro “ de viajeros. El sector turístico insular se 
ha manifestado en contra de este nuevo registro por la gran cantidad de datos 
que demanda de manera obligada, algo que no gustaría a quienes nos visiten. 

La Virgen de Los 
Dolores “visita Arrecife”
La Virgen de Los Dolores aban-
donó su ermita de Mancha Blan-
ca para visitar la capital de la isla 
donde pasó toda una semana 
rodeada de fieles. Acompañada 

de miles de lanzaroteños, tanto 
a la bajada como a la subida, el 
evento se convirtió en un hecho 
histórico, ya que hacía 59 años 
que esto no sucedía. 

Fin de Año en Lanzarote
El Museo Internacional de Arte Contemporáneo, MIAC - Castillo de San José 
se convertía en el escenario para la doble retransmisión de las Campanadas 
de Fin de Año de Mediaset España para todo el país. Ion Aramendi, Blanca 
Romero, Ángeles Blanco y Ricardo Reyes, son los rostros encargados de dar el 
pistoletazo de salida al año nuevo. 

El Hospital Insular no se cierra, se reforma
La información sobre el supuesto cierre del Hospital Insular fue desmentida 
por el el propio Pablo Eguía, gerente de los Servicios Sanitarios de Lanzarote, 
que señaló  que se trata de una reforma imprescindible para modernizar 
y adecuar las instalaciones a los estándares actuales de calidad asistencial, 
garantizando al mismo tiempo la atención a los pacientes durante el proceso. 
El edificio principal del Hospital Insular presenta daños estructurales 
identificados desde 2019, y tras años de inacción, se ha decidido trasladar 
provisionalmente la actividad al edificio polivalente anexo al Hospital Doctor 
José Molina Orosa. 

Un PIOT que protege el territorio 
El Cabildo presentaba en diciembre los principales ejes estratégicos y los 
datos más relevantes del Plan Insular de Ordenación de Lanzarote y La 
Graciosa y del Archipiélago Chinijo, un documento estratégico que sitúa a la 
sostenibilidad como eje central del desarrollo de la isla. El borrador de este 
plan contempla la protección del 59,46% de la superficie insular. Además 
apuesta por la disminución del suelo turístico, el no consumo de territorio 
para nuevas carreteras y la ordenación del litoral. 

Lanzarote, destino deportivo
El Cabildo Insular, a través de la Sociedad de Promoción Exterior de Lanzarote 
(SPEL), rubricaba un convenio de patrocinio con la Unión Deportiva 
Lanzarote, para seguir fortaleciendo el carácter deportivo del destino y 
redoblar el apoyo que presta a los clubes y canteras deportivas de la isla.

Zonas de sombra en los colegios
El Cabildo aprobaba una inversión de 1,5 millones de euros destinada a la 
creación de zonas de sombra en los centros educativos públicos de Lanzarote 
y La Graciosa, respondiendo así a una de las demandas más destacadas de la 
comunidad educativa. 

Pelícanos en La Graciosa 
Una pareja de pelícanos visitaba La Graciosa, sorprendiendo a los gracioseros 
y a los turistas que se encontraban en la isla.  Aunque en un primer momento 
se barajaba la posibilidad de que hubieran aparecido en la octava isla debido 
a una migración natural, parece que las aves podrían haberse escapado de un 
zoológico o de la hacienda de un particular, ya que uno de los dos animales 
estaba anillado. Inicialmente las aves fueron trasladadas al Rancho Texas.

Objetivo: salvar las palmeras
Las palmeras canarias de Lanzarote, enfermas por haber sido atacadas 
por el picudín o diocalandra fumeti, un escarabajo muy agresivo, ya están 
recibiendo tratamientos fitosanitarios dentro de la campaña ideada por 
el Cabildo de Lanzarote y el Gobierno de Canarias para salvar esa especie 
singular y protegida. Las cifras son alarmantes: un alto porcentaje de las 
palmeras, más del 50%, afectado, más o menos, por enfermedades, necesitan 
tratamiento ya y otras, tendrán que ser directamente retiradas. 

DICIEMBRE
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amplia variedad de deportes. Desde 
el surf y el windsurf hasta el triatlón, 
Lanzarote ofrece múltiples opciones 
para los amantes de la actividad fí-
sica.

El surf es uno de los deportes más 
populares en la isla debido a sus con-
diciones excepcionales para las olas. 
Las playas de Famara y La Santa son 
famosos spots para surfistas de todo 
el mundo, que llegan buscando sus 

Se cierra el 2024 y Lanzarote un 
año más ha volcado gran parte 

de sus iniciativas en la búsqueda de 
atraer un turismo diferente. Desde 
hace ya una década la isla entendió 
que el binomio deporte/actividad 
económica era un acierto y desde 
ese entonces no se ha parado de ex-
plorar diferentes nichos de mercado 
para potenciar el destino; atrayendo 
a muchos deportistas de diferente 
naturaleza.

Su clima cálido durante todo el año, 
sus paisajes volcánicos únicos y sus 
infraestructuras de primer nivel (en 
algunos casos) hacen de la isla un 
lugar ideal para la práctica de una 
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Lanzarote sigue apostando por el deporte

perfectas olas. Además, Lanzarote 
alberga competiciones de surf inter-
nacionales, como el Quemao Class, 
que atrae a deportistas de élite.

Otra disciplina destacada es el triat-
lón. Lanzarote es conocida por su 
exigente y famosa prueba Ironman, 
que se celebra anualmente. Esta 
prueba, que incluye un maratón, 
180 km de ciclismo y 3.8 km de na-
tación, es una de las más duras del 
circuito mundial, y atrae a miles de 
triatletas cada año. La isla ofrece un 
entorno perfecto para entrenar, con 
su paisaje diverso y su geografía va-
riada que permite a los deportistas 
disfrutar de retos únicos.

Además, la isla también es ideal 

para deportes como el ciclismo, el 
senderismo, el golf y el kitesurf. 
Lanzarote cuenta con rutas de ci-
clismo por carreteras tranquilas y 
desafiantes, así como con senderos 
que permiten explorar sus volca-
nes y paisajes naturales. En cuanto 
al golf, la isla ofrece varios campos 
de calidad internacional que atraen 
tanto a turistas como a profesiona-
les del deporte.

El turismo deportivo en Lanzarote 
no solo se limita a la participación 
en eventos, sino que también fo-
menta el bienestar a través de acti-
vidades al aire libre, convirtiéndo-
se en un destino completo para los 
entusiastas de la actividad física y 
el ocio saludable.

Un surfista afrontando el tubo de la ola de La Santa.

Se cierra el 2024 plagado de pruebas de alto nivel que han atraído a miles de deportistas de los cinco continentes

Un competidor en el Quemao Class 2023. Mike Stewart, celebrando un campeonato del Mundo.

“Lanzarote es 
conocida por su 
exigente y famosa 
prueba Ironman, 
que se celebra 
anualmente”
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Hoy  conocemos los gustos y recomendaciones cinematográficas de la concejal 
de Educación y Cultura del Ayuntamiento de Arrecife. Una selección en la que se 
muestran historia de superación  física y mental, donde se mezcla el  drama, la comedia 
y el potente cine de animación nortemericano.

Abigail González 

Esta película cuenta la 
historia de Louisa Clark, 
una joven optimista y 
llena de vida, que acepta 
trabajar como cuidadora de 
Will Traynor, un hombre 
adinerado y brillante que 
quedó tetrapléjico tras un 
accidente. Lo que empieza 
como una relación laboral se 
convierte en un vínculo que 
transforma la vida de ambos.
Por qué la recomiendo: 
"Antes de ti" es un canto 
a la importancia de vivir 
plenamente, incluso cuando 
las circunstancias parecen 
adversas. Nos invita a 
valorar las pequeñas cosas ya 
abrirnos a nuevos horizontes 
emocionales. Es una película 
que conmueve y deja huella.

Antes de ti
Un paseo para 

recordar Vaiana Intocable Toc Toc 
En un pequeño pueblo 
de Carolina del Norte, 
Landon Carter, un joven 
rebelde y despreocupado, 
conoce a Jamie Sullivan, la 
hija del pastor local, una 
chica dulce y centrada. Lo 
que comienza como una 
relación obligada por las 
circunstancias se transforma 
en una historia de amor que 
desafía las expectativas y deja 
enseñanzas profundas.
Por qué la recomiendo: Esta 
película es una lección de 
amor, fe y transformación 
personal. Nos enseña que las 
conexiones humanas pueden 
cambiar nuestras prioridades 
y que el amor verdadero no 
tiene límites. Es emotiva y 
deja un mensaje que resuena 
profundamente.

Vaiana es una joven polinesia 
que siente una conexión 
especial con el océano. En su 
misión de salvar a su pueblo, 
emprende una aventura 
épica junto al semidiós Maui, 
enfrentándose a criaturas 
mitológicas y descubriendo 
su verdadera identidad.
Por qué la recomiendo: Es la 
película favorita de mi hija, y 
no es difícil entender por qué. 
Es visualmente espectacular, 
con una historia que 
empodera a las niñas y niños, 
transmitiendo mensajes de 
valentía, autosuperación y 
respeto por la naturaleza. 
Además, las canciones son 
inolvidables y llenas de 
energía.

Esta película francesa cuenta 
la historia de Philippe, un 
hombre rico que queda 
tetrapléjico tras un accidente, 
y Driss, un joven de origen 
humilde que se convierte 
en su cuidador. A pesar 
de sus diferencias sociales 
y culturales, desarrolla 
una amistad sincera y 
transformadora.
Por qué la recomiendo: 
"Intocable" es una película 
cargada de humanidad, 
humor y emoción. Aborda 
temas como la amistad, la 
resiliencia y el valor de las 
segundas oportunidades. Es 
una celebración de la vida 
y de cómo las relaciones 
inesperadas pueden 
enriquecernos.

Un grupo de pacientes 
con trastornos obsesivo-
compulsivos (TOC) se 
reúne en la consulta de un 
psicólogo. Por un error en las 
citas, deben convivir juntos 
mientras esperan, lo que da 
lugar a situaciones hilarantes 
y emotivas.
Por qué la recomiendo: Esta 
comedia española logra 
tratar temas complejos 
con un enfoque divertido 
y respetuoso. Nos invita 
a reflexionar sobre la 
empatía y el respeto hacia 
las diferencias, mientras 
nos hace reír a carcajadas. 
Una película perfecta para 
disfrutar y, al mismo tiempo, 
reflexionar.
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- ¿Cómo llega a Lanzarote?
 - Yo llego a Lanzarote pro-
cedente de Granada en plena tran-
sición. Franco había muerto hacía 
poco pero todavía no estaba con-
formada la España de las Comuni-
dades Autónomas y las oposiciones 
a maestros eran a nivel nacional. 
Yo había pedido 50 pueblos, todos 
de Andalucía, de donde soy, y claro 
al estar empezando y no tener pun-
tos otros maestros ocuparon esas 
50 plazas y entonces pasabas a una 
lista en la que te mandaban a don-
de te tocaba y a mi me tocó Guatiza.

- Cuando llegó a Guatiza, entre 
tanta tunera, ¿qué pensó?
 - Bueno, pese a que Anda-
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lucía tiene partes secas, Guatiza 
era muy diferente al lugar de don-
de yo venía. Recuerdo que llegué y 
no había lugar para quedarme y mi 
primera noche fue en el Arrecife 
Gran Hotel, que me mandaron a la 
última planta y desde ahí pude ver 
cómo era la isla. Como curiosidad, 
recuerdo que en Guatiza cuando 
yo llegué solo había un teléfono.

- ¿Cómo era ser el profesor de un 
pequeño pueblo como Guatiza?
 - En los pueblos el maes-
tro, al igual que el cura o el médi-
co, destacaba sobre la media de la 
población que apenas tenía cultura 
y eran a los que recurrían los habi-
tantes para realizar determinadas 
cuestiones que conllevaran escritos 
o cuestiones más académicas. Por 

Diego Arrebola 
Profesión

“Cuando llegué a Guatiza solo había 
un teléfono en el pueblo”

ello, a nosotros y a las profesiones 
antes mencionadas, se nos tenía en 
consideran; nos tenía como en un 
pedestal.

- ¿Cuántos alumnos ha podido te-
ner a lo largo de su carrera?
 - Pues si el último curso 
que di los alumnos tienen ahora 22 
años y del primero tienen 61,   con-
tando que las clases en Guatiza no 
eran muy numerosas calculo yo 
que habré dado clase a unos 600 
alumnos.

- ¿Cómo empieza a entrenar a sus 
alumnos voleibol?
 - Pues fue una casualidad. Y 
es que yo antes de venir a Lanza-
rote estuve destinado en un pueblo 
de Granada. Y en ese pueblo había 

tradición de voleibol, de hecho ha-
bían llegado a competiciones na-
cionales. Claro, al ganar competi-
ciones siempre les daban material 
y entonces seguían potenciando 
ese deporte. Cuando yo llego había 
cuatro equipos  y uno de los maes-
tros me pidió que me encargara de 
uno de los equipos. Y lo hice y me 
acabó entrando el gusanillo.

- ¿Y cómo aprendió la técnica del 
voleibol?
 - Yo fui aprendiendo de los 
profesores anteriores y tuve tanta 
suerte que de los cuatro equipos 
que tenía el colegio, el que yo en-
trenaba llegó a la final. La verdad es 
que fue suerte pero me entró con 
más fuerza el gusanillo de este de-
porte.

Hablar con Diego Arrebola es hablar con un maestro de los de antes. De esos que dicen que 
no es un profesor; que le llames maestro. Un docente que estuvo casi 40 años en el colegio de 
Guatiza y que fue el verdadero impulsor de la tradición deportiva del voleibol, convirtiendo a 

esta localidad del norte de Lanzarote en toda una referencia de esta disciplina deportiva.
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La historia pequeña de Guatiza
Casi 40 años de historia en imágenes de un pequeño colegio norteño y de su peculiar equipo de voleibol
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

El Hotel gastronómico Palacio Ico,
abre el camino a la excelencia

El restaurante Nub (Tenerife), 
ha sido el último invitado de 

2024 en el proyecto “Encuentros 
con Estrella”, coorganizado por 
Palacio Ico (Teguise, Lanzarote) y 
Saborea Lanzarote, en diciembre. 
El programa consistió en una po-
nencia de Bernardi en el Patio del 
hotel, seguido de un aperitivo crea-
do especialmente por Andrea, y un 
almuerzo en entre él mismo y el 
chef local Víctor Valverde. Andrea 
junto a su mujer y también chef, la 
chilena Fernanda Fuentes, posee 
una estrella Michelin.
Tras el concepto de este nuevo pro-
yecto de Palacio Ico, reside el gran 
éxito de los cocineros canarios en 

las últimas galas Michelin, que ha 
situado a Canarias entre las Comu-
nidades Autónomas más pujantes y 
prometedoras de toda España. Este 
éxito evidencia el vigor de una cul-
tura gastronómica hasta hace poco 
muy desconocida en el panorama, 
y también el de una generación de 
chefs que, mirando hacia adentro, 
pero con intensas trayectorias in-
ternacionales, ha sabido captar el 
espíritu culinario canario y exhi-
birlo en forma contemporánea al 
mundo. 

Con esta filosofía, están llevando 
a Lanzarote a algunos de los chefs 
más representativos de la constela-
ción Michelin canaria. Este progra-
ma anual, acerca a la isla el conoci-
miento, la cocina y la personalidad 

Tras el concepto de este nuevo proyecto de Palacio Ico, reside el gran éxito
de los cocineros canarios en las últimas galas Michelin

Víctor Valverde chef Palacio Ico, Sonsoles López, copropietaria Palacio Ico y Andrea Bernardi, chef de restaurante NUB (Tenerife)

de aquellos que están llevando la 
cocina canaria al estrellato nacio-
nal e internacional. Una ocasión 
única para que Lanzarote, todo el 
sector y también los aficionados, 
descubran de primera mano y en 
exclusiva a chefs irrepetibles, co-
nozcan sus trayectorias y disfruten 
su cocina.
 
Esta fue la sexta y última propues-
ta del año 2024, tras los éxitos de 
los chefs en todas y cada una de las 
ponencias, que comenzó con Borja 
Marrero (Muxgo*, Gran Canaria), 
Víctor Suárez (Haydée,Tenerife), 
Abraham Ortega (Tabaiba*, Gran 
Canaria), Adrián Bosch (San Ho*, 
Tenerife),  Diego Schattenhofer y 
finalmente con Andrea Bernardi 
(Nub*, Tenerife),

Con un año 2024 de fortísima pro-
gresión culinaria y de consolidación 
de unos menús fundamentados en 
el gran producto local mirado des-
de la gestualidad contemporánea y 
con sorprendes y divertidas armo-
nías, el chef de Palacio Ico, Víctor 
Valverde, ha cerrado el año en lo 
más alto, con dos menús exclusivos 

-Nochebuena y Nochevieja- que 
han integrado los mejores y más 
singulares productos de Lanzaro-
te con elaboraciones recreadas en 
la gastronomía y el producto local 
en su mayor parte. Así, el famoso 
salmón de Uga, las gambas y los ca-
rabineros de La Santa, el preciado 
atún patudo, el cherne, el medregal, 
el pulpo, el cochino negro o el so-
lomillo, se vistieron de fiesta junto 
a las anchoas del Cantábrico, el 
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Víctor Valverde, Palacio Ico y Adrián Bosch (San Ho*, Tenerife)
cremoso queso Flor, o la trufa ne-
gra para celebrar tanto la Navidad 
como la despedida del año.

En intenso trabajo conjunto, el su-
miller de Palacio Ico, Iván Monreal 
(onceavo Mejor Sumiller de España 
2024) ha diseñado unos maridajes 
de excepción, que incluyeron, por 
supuesto, los grandes champag-
nes de petits vignerons de su carta, 
además de los vinos más buscados 
de Lanzarote, Islas Canarias y la 
Península, con la prestigiosa DOQ 
Priorat. Menús y armonías de vino 
únicos para unas celebraciones que 
ensalzan, desde la más sofisticada 
proximidad, un año culinario ex-
cepcional del restaurante Palacio 
Ico. 

Enhorabuena a todo el equipo del 
“Hotel Gastronómico Palacio Ico”, 
los menús fueron exquisitos, todo 
en su punto, el emplatado y la vaji-
lla realza cada uno de los pases, los 
tiempos precisos, la sala al detalle 
y la atmósfera muy relajada. Todo 
perfecto, ese es el camino hacia la 
excelencia. 

Hotel Gastronómico Palacio Ico

Construido alrededor de 1690, e 
incluido por el gran artista César 
Manrique en su libro “Lanzarote, 
arquitectura inédita”, es un lumi-
noso ejemplo de la arquitectura 
señorial canaria. En su interior, 
son oníricamente sugestivos los 
grandes artesonados de madera de 

unos 5 metros de altura, los suelos 
originales, tanto en madera de mo-
rera como de tea del siglo XVIII, 
los muros de piedra de más de me-
dio metro de ancho y, como gran 
hit, el patio interior, típicamente 
canario, al que dan las habitacio-
nes y el restaurante.

Un hotel gastronómico relacio-
nado con el arte desde sus inicios 
hasta hoy, con sus actuales propie-
tarios, Sonsoles López y Eduardo 
Riestra.
En la sala del restaurante y en las 
habitaciones se exponen, entre 
otros, cuadros de la archiconocida 
Heidi Bucher, que vivió y creó aquí, 
del artista Ildefonso Aguilar e imá-
genes de César Manrique realiza-
das por el fotógrafo suizo Linus G. 
Jauslin en los años 70. Gran parte 

de las piezas utilizadas en el Pala-
cio Ico provienen de artistas y ar-
tesanos de Lanzarote (cerámicas, 
vajilla, esculturas de Jesús Bonilla, 
pinturas, fotografías, lámparas…).

Únicamente nueve habitaciones, 
(cinco suites y cuatro dobles), cada 
una diferente, llegando algunas 
hasta los 70 metros cuadrados, di-
señadas de forma racional, mini-
malista y con elementos naturales. 
Baños amplios en microcemento y 
piezas volcánicas con la intención 
de transmitir al conjunto frescura, 
quietud y sensación de serena me-
lancolía desde la inspiración Wabi 
Sabi (concepto estético japonés 
basado en “la belleza de la imper-
fección”). El desayuno, en come-
dor, patio central o habitación, es 
servido en la mesa.

Iván Monreal, sumiller de Palacio Ico, Victor Valverde y Victor Suarez, chef de restaurante 
Haydée (Tenerife)
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Vigo

En enero,
nos vamos a Vigo
Historia, naturaleza, paisajes atractivos y una 
gastronomía que no dejará a nadie indiferente

TEXTO: JUAN NICOLÁS COLL
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Espectacular Ría de Vigo.

Cualquier mes del año es bueno 
para visitar Galicia, pero 

enero, después de un diciembre 
especialmente concurrido por 
su famosa iluminación navideña, 
parece un mes perfecto para 
acercarnos a Vigo de la mano 
de Canariasviaja.com y Binter 
Canarias.

Vigo, situada en la turística zona 
de las Rías Baixas, es la ciudad más 
poblada de Galicia, y cuenta con 
uno de los puertos más importantes 
del mundo. Su modernidad 
contrasta con la belleza de su 
casco antiguo, y además ofrece la 
posibilidad de hacer excursiones 
tan atractivas como la visita a las 
Islas Cies, situadas justo en frente 
de la ciudad.

Es imprescindible visitar el casco 
antiguo de Vigo y recorrer la 
Plaza de la Princesa, una de las 
más conocidas de la ciudad. Tras 
muchas transformaciones, en 
1852 la ciudad decidió otorgarle 
su nombre actual en honor a 
la hija de Isabel II. En el centro 
de la plaza se encuentra una Ir a Vigo implica dedicar una jornada a visitar las bellas Islas Cíes.

fuente monumental conocida 
con el nombre de “Angelote” que 
conmemora la expulsión de las 
tropas napoleónicas de la ciudad 
en 1809. 

También hay que visitar la Plaza 
de la Constitución, donde se 
encuentra el antiguo ayuntamiento 
de la ciudad, hoy sede de la Casa 
gallega de la Cultura, y unos 
bellos soportales, construidos, 
junto con los preciosos edificios 
del siglo XIX que rodean la plaza, 
que fueron ocupados en tiempos 
por artesanos. Otras calles 
recomendable son la “Rúa dos 
Cesteiros”, donde los artesanos 
comenzaron a desarrollar su 
actividad como cesteros, la Plaza 
Vieja o de la Cebolla, o la Plaza 
de Almeida, en honor a João de 
Almeida de Sousa e Sá, teniente 
del ejército portugués que según 
cuenta la placa colocada en la plaza, 
ayudó a los vigueses a reconquistar 
la ciudad de las tropas francesas. 
Justo en esta plaza se encuentra 
un conjunto arquitectónico 
conocido como Casa Torre de 
Pazos Figueroa, conformada por 
dos de los edificios más antiguos y 
bonitos de Vigo: el Palacete Pazos 
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Concatedral de Vigo.

¿Qué comer en Vigo?
Después de recorrer la ciudad, lle-
ga el momento de probar su gas-
tronomía. Pero, ¿qué comemos 
en Vigo? En esta ciudad gallega 
destacan los mariscos frescos 
del puerto de Vigo, el pulpo a la 
gallega, almejas a la marinera, 

zamburiñas a la plancha, empana-
da gallega, lacón con cachelos, el 
queso de tetilla, la tarta de San-
tiago, las filloas, las rosquillas y 
la bica de Trives, el exquisito pan 
gallego,  y en las copas, claro está, 
un buen albariño o un ribeiro.

Figueroa, de estilo renacentista y 
plateresco y la Casa de Ceta, del 
gótico tardío, que es el edifico más 
antiguo de Vigo, levantado en el 
siglo XV. 

No podemos dejar de visitar el 
pintoresco barrio de O Berbés, 
en el caso antiguo de Vigo, un 
pequeño pueblo marinero dentro 
de una gran ciudad. Fue construido 
sobre un arenal a la orilla del mar, 
y esto hizo que se convirtiera en 
un importante y famoso punto de 
venta de pescado en la ciudad.

La Concatedral de Santa María 

de Vigo, conocida popularmente 
como La Colegiata, es el templo 
católico más importante de la 
ciudad. Fue construida a principios 
del siglo XIX en estilo neoclásico, 
aunque sus torres son barrocas, 
esta iglesia alberga en su interior 
la imagen del Cristo de la Victoria, 
el símbolo religioso más valioso de 
Vigo.

También es aconsejable la visita al 
parque de la Alameda, situado en 
la plaza de Compostela, cerca del 
Puerto y el casco antiguo. Entre 
sus atractivos hay un pequeño 
zoo de piedra, un jardín botánico 

con flores de temporada y una 
gran fuente central con tres bellas 
esculturas. 

El Puerto de Vigo, que cuenta con 
uno de los puertos pesqueros más 
grandes del mundo, además de un 
amplio puerto deportivo, es una 
visita muy interesante, al igual 
que el Monte O Castro, punto de 
origen de Vigo en los siglos III y II 
a.C., y un estupendo mirador para 
disfrutar de toda la ciudad.

Si existe la posibilidad, es 
recomendable visitar las Islas Cíes, 
situadas en frente de Vigo, que 
forman un precioso archipiélago 
con playas paradisíacas y rutas de 
senderismo por paisajes difíciles 
de olvidar. Para llegar a las Islas 
Cíes de la forma más cómoda 
puedes reservar esta excursión en 
barco que sale del Puerto de Vigo 
y que ya incluye el permiso de 
acceso o comprar con antelación 
el billete en alguna naviera oficial.

El puerto de la ciudad merece una visita. 



42 CULTURA LANCELOT Nº124 - ENERO 2025

Decir, parafraseando a Carlos 
Gardel, que “treinta años no 

es nada”, podría valer si pensamos 
en tiempos geológicos, en la 
fugacidad de las horas adultas 
o en la esperanza de vida del 
alerce patagónico. Pero si se trata 
del inventario de logros de la 
asociación social y cultural para 
las mujeres Mararía, entonces 
resulta indudable que tres décadas 
de trabajo feminista han dado 
para mucho. Y el libro Pasos de 
jable y volcán, de la periodista y 
escritora Myriam Ybot, editado 
por el Servicio de Publicaciones 
del Cabildo de Lanzarote, es 
buena prueba de ello.

La publicación se sumerge en la 
historia de la entidad desde su 
constitución, en mayo de 1994, 
hasta el año 2023, con el relato 
de una transformación de las 
mentalidades que se hace evidente 
a medida que avanza cada 
capítulo, desde la introducción, 
que contextualiza el statu quo 
de la población femenina 
de Lanzarote en términos 
sociolaborales y culturales, a la 
consolidación de unos avances en 
igualdad fuera de toda duda. Eso 
sí, con sus matices y sus desafíos 
de cara al futuro.

Los primeros contenidos, 
estructurados cronológicamente, 
se completan con otros que 
relacionan luchas, objetivos 
o situaciones: la denuncia 
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de la violencia de género, el 
ecofeminismo como valor 
relevante, la intensa actividad 
cultural o la respuesta a la 
pandemia de COVID-19, que 
ejemplifica la capacidad de 
reacción del equipo en una 
circunstancia de salud pública 
inédita, con consecuencias 
dramáticas para muchas mujeres 
en situación de vulnerabilidad. 
Además, Pasos de jable y volcán 
incorpora el catálogo de las 
treinta jornadas culturales para la 
mujer, las juntas directivas de tres 
décadas de tarea asociativa, los 
premios y reconocimientos y las 

entidades públicas y privadas con 
las que la asociación ha venido 
colaborado y trabajando en red.

Para la presidenta de la 
organización, Nieves Rosa 
Hernández, “se trata de 
un volumen que contiene 
información precisa de todo el 
trabajo desplegado desde que 
comenzamos con el punto de 
información y asesoramiento 
en el Molino de La Vega, hasta 
hoy, consideradas entidad de 
utilidad pública por el Gobierno 
de España, con presencia en 
la coordinadora nacional de 

El Servicio de Publicaciones del Cabildo de Lanzarote edita Pasos de jable y 
volcán, en reconocimiento a la asociación Mararía en su treinta aniversario

asociaciones de mujeres COMPI 
y la gestión de numerosas 
prestaciones, incluidos tres pisos 
tutelados para mujeres víctimas 
de violencia”. 

En esos treinta años, según se 
observa a lo largo de las páginas, 
la asociación Mararía ha ido 
dando respuesta a las distintas 
necesidades y demandas de las 
habitantes de la isla, esa mitad 
de la ciudadanía olvidada por las 
administraciones y ausente de los 
espacios de toma de decisiones. 
Myriam Ybot describe aquel 
Lanzarote de finales de siglo 

“como un lugar tranquilo, que 
adquiría tintes de desolación 
los fines de semana: en Arrecife, 
las aulagas hubieran corrido 
sin obstáculos por la Calle 
Real. Salvo que fueras a las 
zonas turísticas a ver gente, la 
actividad cultural era escasa y 
las mujeres participaban poco. 
De manera que Mararía, con sus 
jornadas y talleres, encuentros 
de confraternización, viajes de 
hermanamiento a Fuerteventura, 
rifas solidarias y otras actividades, 
fue un revulsivo tremendo. Y 
aunque nadie mencionaba la 
palabra feminismo, el mensaje 
empoderador y la promoción 
de la autoestima femenina eran 
incuestionables y resultaron 
enormemente valiosos”.

En primera persona

Cada capítulo del libro se inicia 
con la frase de una mujer célebre 
que, de alguna manera, sintetiza 
el espíritu del correspondiente 

“La publicación se 
sumerge en la historia 
de la entidad desde 
su constitución, en 
mayo de 1994, hasta 
el año 2023”

Myriam Ybot, autora de la publicación.

Un libro, el mejor regalo

“Los recortes de 
prensa de estos años, 
La Voz de Lanzarote, 
Lancelot, la Isla 
Informativa, o Diario 
de Lanzarote, ilustran 
y completan los 
contenidos”
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fragmento del texto. Clara 
Campoamor, Concepción Arenal, 
Simone de Beauvior, Almudena 
Grandes, Audre Lorde, Yayo 
Herrero, Phumzile Mlambo-
Ngcuka y María Lejárraga 
desfilan por las páginas dejando 
tras de sí perlas de sabiduría 
igualitaria y reivindicativa. 

Y a modo de cierre, nueve 
entrevistas a mujeres vinculadas 
al devenir de la entidad, 
incluidas, según destaca Ybot, 

“con la voluntad de reflejar la 
emoción personal, el regalo 
del tiempo y la dedicación y la 
experiencia de una labor cuya 
materia prima es la generosidad”. 
Y añade: “Son muchas, 
muchísimas más las merecedoras 
de aparecer en el libro, pero 
Ana Bruñas, Macarena Barreto, 
Guacimara Sánchez, Loli Farray, 
María José García, Carmen Delia 
Reyes, Nieves Rosa Hernández, 
Estefanía Rodríguez y Rosa Vera 
son buenas representantes del 
colectivo”.

Actos conmemorativos 
y apoyo institucional

La presidenta de Mararía, Nie-
ves Rosa Hernández, hace un 
balance muy positivo del pro-
grama de actividades conme-
morativas del treinta aniversario 
de la fundación de la veterana 
organización. “Desde el espec-
táculo Eterna Desdémona, un 
homenaje a la figura de Ángel 
Guerra; la gala conmemorativa 
con la actuación de Los Buches 
y Los Campesinos y el recital lí-
rico-musical de Elsa López, Ayla 
Rodríguez y Tomás Perera, has-
ta la presentación de Pasos de 
jable y volcán, en cada acto nos 
hemos sentido arropadas por la 
sociedad de Lanzarote y eso es 
muy emocionante y nos estimu-
la a seguir adelante”, apunta.
La primera responsable del 
colectivo menciona el destacado 
apoyo de las instituciones, “los 
ayuntamientos, que financian 

algunos de nuestros programas, 
el Cabildo, por supuesto, y tam-
bién el Instituto Canario de la 
Igualdad, nos permiten realizar 
nuestro trabajo con holgura y 
dignidad, para que la atención a 
las mujeres sea lo más profesio-
nal y eficaz posible”. 
Y con un cariño especial, se 
refiere a la imagen que ha ilus-
trado este cumpleaños redondo 
y la cubierta del libro, la imagen 
femenina que emerge de las 
aguas con los brazos elevados 
bajo un firmamento violeta, un 
oleo firmado y donado por el 
artista lanzaroteño Tayó. “La 
ilustración está llena de metá-
foras magníficas que evocan la 
firmeza en la búsqueda de la 
igualdad, el camino recorrido 
y el horizonte al que nos dirigi-
mos, con optimismo y decisión”, 
explica.

Portada del nuevo libro de Ybot.

Los recuerdos de las socias de 
Mararía enhebran una historia 
de lucha por los derechos de las 
mujeres que palpita también en 
la hemeroteca insular; desde la 
primera nota publicada en La 
Voz de Lanzarote el 27 de mayo 
de 1994, en la que se anunciaba 
la inminente presentación de 
una asociación de mujeres 
con el objetivo inmediato de 
poner en marcha un centro de 
información y asesoramiento, 
hasta el último reportaje relativo 
a Pasos de jable y volcán, los 
medios de comunicación han 
acompañado el periplo de la 
entidad. Sus proyectos, sus 
reclamaciones, sus compromisos 
también con causas no 
directamente asociadas con 
lo femenino — la defensa 
del territorio, la moratoria, el 
rechazo a las prospecciones, las 
crisis políticas o la oposición a 
la guerra, entre otras— siempre 
han encontrado hueco en los 
titulares. 

Los recortes de prensa de estos 
años, La Voz de Lanzarote, 
Lancelot, la Isla Informativa, 
Activi o Diario de Lanzarote, 
ilustran y completan los 
contenidos recabados de las 
actas asamblearias y otra 
documentación interna. “Gracias 
a este apoyo mediático a la causa 
de las mujeres, disponemos 
hoy de una información muy 
completa acerca del trabajo 
social, de los éxitos y metas 
alcanzadas y también de las 
frustraciones y los fracasos”, 
asegura la autora.
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?
“Muchos de ellos formarán 
parte de los regalos de 
los lanzaroteños en esta 
Navidad ”

Como cada año por estas fechas, las librerías 
hacen recuento y sacan su lista de los libros 

más vendidos, y se da por hecho que, leídos, 
durante el año que termina. Se trata también de 
una apuesta de cara a las ventas navideñas ya que 
regalar literatura siempre es una apuesta segura. 
En lo más alto de este ranking se encuentran 
Dolores Redondo, Arturo Pérez-Reverte o 

¿Sabías cuáles 
han sido los 
libros más leídos 
en 2024

Paloma Sánchez-Garnica, ganadora del Premio 
Planeta, pero también se ha colado un ya fallecido 
Gabriel García Márquez o el incombustible 
Eduardo Mendoza. El listado también acoge a 
dos de las obras traducidas al español de Han 
Kang (Nobel de Literatura 2024) o el bestseller 
de la italiana Francesca Giannone.
Pero vamos a ponerle nombre a los libros que no 
se pueden perder: “ Las que no duermen 

NASH”. Dolores Redondo; “La isla de la mujer 
dormida”. Arturo Pérez-Reverte; “Victoria”.  
Paloma Sánchez-Garnica; “Todo muere”. Juan 
Gómez-Jurado ; “El niño que perdió la guerra”. 
Julia Navarro; “El Clan”.  Carmen Mola; “Fuego 
en la garganta”.  Beatriz Serrano; “La vegetariana” 
o “La clase de griego”, ambas de Han Kang; “La 
cartera”. Francesca Giannone; ‘La saga de los 
longevos. La vieja familia’, de Eva Gª Sáenz de 
Urturi; 15.”La ciudad y sus muros inciertos” de 
Haruki Murakami; “En agosto nos vemos” de 
Gabriel García Márquez; “Baumgartner” de Paul 
Auster; “Un animal salvaje” de Joël Dicker; “La 
grieta del silencio”, Javier Castillo o  “El niño” de 
Fernando Aramburu.

Pero también hay quien regala libros más 
especializados, para los amantes de los temas de 
economía recomiendan “El traje nuevo de los 

banqueros” de Anat Admati y Martin Hellwig o 
“Una mejor economía para un mundo mejor. Dar 
sentido al caos” de J. Doyne Farmer.

De temática sociológica “Las venas abiertas de 
América Latina” de Eduardo Galeano.

Entre los libros de cocina más vendidos, destaca 
como siempre Karlos Arguiñano con sus “545 
recetas para triunfar”, un regalo muy navideño, 
pero también entra en el ranking “El origen de 
los sabores” de Enrique Sánchez, “Mis recetas 
adorables”, de Sara Conde, o “La cocina en Zelda”, 
de Margarita Gómez Borràs. 

Para los más pequeños el libro “¡Tengo un miedo!”, 
una colaboración entre la escritora Blanca Lacasa 
y el ilustrador Lorenzo Montatore y para los 
jóvenes “El abismo”, de Adam de Souza. 
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En el metaverso de los 
artículos que han 
de ser entregados en 
plazos que permitan su 
edición, maquetación 

e impresión, hoy es sábado 
prenavideño. Arrecife, como el 
resto de Lanzarote, lleva un par 
de semanas largas destelleando, 
resonando y ofreciendo su cara más 
consumista y comercial. Es lo que 
hay y solo queda dejarse arrastrar 
por la ola de felicidad que nos 
inunda. 

Anoche tocó cena de empresa y he 
amanecido tarde y algo desorientada 
al comprobar cómo la mitad de mis 
planes de la mañana se han disuelto 
en el sueño. Hice bien al dejar el 
móvil bajo la montaña de ropa. 

Así que, en tanto aterrizo en 
una nueva organización de las 
horas, única forma de ir sacando 
adelante los mil fregaos y pequeñas 
obligaciones autoimpuestas en que 
ando metida, acudo con un café a 
la versión digital de El País y repaso 
los titulares con cierta pereza: El 
Parlamento de Corea del Sur vota 
a favor de destituir al presidente 
por declarar la ley marcial. Ya ni 
recuerdo qué originó tal decisión, 
pero me sigue asombrando la 
tozudez serena y festiva de su 
sociedad, que sale a la calle cada día 
para reclamar respeto político a la 
democracia. 

Le sucede una noticia en torno a 
Siria, protagonizada por la vecindad 
de un pueblo bombardeado por El 
Asad, que pide justicia. De nuevo 
personas demandando derechos y 
espacios de convivencia, me gusta.

Pero lo que verdaderamente 

ilumina mi mañana más que el árbol 
de navidad gigante y la ardilla del 
Charco juntos, son los tres siguientes 
reportajes, uno detrás de otro, en 
posición destacada en la cabecera 
nacional, dedicados a… ¡libros! 
Los mejores del año 2024, la lista 
de Babelia y sus entresijos, y los 
títulos que han impactado a ciertos 
personajes populares. Y para mayor 
satisfacción, encabeza el tablero una 
mujer: la periodista Leila Guerrero, 
—a quien pudimos escuchar durante 
los actos del Centenario de César 
Manrique—, por su trabajo La 
llamada, crónica de una víctima 
de la dictadura argentina que pudo 
reconstruirse después ser bajada a los 
infiernos. 

Me encanta leer sobre libros. Me 
desconsuela saber que no alcanzaré 
ni a la quinta parte de los 50 
seleccionados (¿cuántos tendré 
pendientes de 2023, de 2022, de 
2021?). Quizá para cuando me jubile. 
Me estimula recordar el catálogo 
propuesto en el club lector en el 
que ando metida, de la mano de mi 
querido Fabio Carreiro. Pienso en las 
obras que verán la luz este nuevo año 
en Lanzarote, firmadas por plumas 
cómplices, creativas y eficaces. 
Recuerdo que en el suelo, junto a la 
cama, reposa Todo cuando amé, de 
Siri Hustvedt, con el punto de lectura 
en la página 133. Y toda la vida por 
delante para seguir leyendo.

Y ahora debo darme prisa y concluir 
o estas letras perderán vigencia, 
empujadas las correspondientes 
piezas informativas por la última 
polémica en torno al vestido de 
Letizia Ortiz, la imprescindibilidad 
del tallaje 90-60-90 para acompañar 
las campanadas o las ocurrencias de 
Trump y sus muchachos. 

Va de libros

Por Myriam Ybot

recursos como el agua y los 
fertilizantes. Además, la IA permite 
predecir patrones climáticos, lo que 
ayuda a planificar las cosechas con 
mayor precisión y reducir riesgos. 
Estas herramientas tecnológicas 
también se están utilizando en 
la creación de nuevos perfiles de 
sabor que diversifican la oferta 
de productos, buscando atraer 
a consumidores con intereses 
variados.

Uno de los mayores desafíos sigue 
siendo conquistar a las nuevas 
generaciones, que muestran una 
menor inclinación hacia el consumo 
de vino. Para ello, el sector debe 
romper con la percepción de que 
el vino es un producto elitista o 
anclado en tradiciones. Iniciativas 
como vinos con menor graduación 
alcohólica, opciones orgánicas y 
veganas, o etiquetas creativas que 
narren historias atractivas pueden 
resultar efectivas. Al mismo tiempo, 
es crucial fomentar la educación 
enológica a través de plataformas 
digitales, catas interactivas y 
eventos culturales que conecten con 
los intereses de los jóvenes.

Finalmente, la diversificación 
de productos, como la creación 
de espumosos accesibles o vinos 
aromatizados, puede captar nuevos 
públicos y adaptarse a las demandas 
sociales en constante evolución.

El sector vitivinícola tiene el 
potencial de superar estos retos 
combinando tradición e innovación. 
Abrazar el cambio climático como 
una oportunidad para liderar 
en sostenibilidad, incorporar la 
tecnología y reinventar la relación 
con los consumidores serán las 
claves para su éxito futuro.

E l sector vitivinícola 
se encuentra en un 
punto de inflexión, 
enfrentando retos 
complejos que exigen 

respuestas audaces y creativas. Por 
un lado, el cambio climático está 
alterando las condiciones de cultivo 
tradicionales, con olas de calor, 
sequías y precipitaciones irregulares 
que afectan tanto la calidad como la 
cantidad de las cosechas. Por otro, el 
descenso global del consumo de vino, 
especialmente entre las generaciones 
más jóvenes, plantea un desafío 
comercial y cultural significativo. 
Ante esta situación, el sector necesita 
combinar innovación tecnológica, 
estrategias medioambientales y 
enfoques sociales para garantizar su 
sostenibilidad.

La transición medioambiental es clave 
para enfrentar los retos climáticos. 
Muchas bodegas han comenzado a 
implementar prácticas sostenibles, 
como el uso de energías renovables, 
la agricultura regenerativa y la 
reforestación de áreas circundantes. 
No obstante, la reducción de la 
huella de carbono va más allá del 
viñedo: abarca desde el transporte 
y el envasado hasta la gestión de 
residuos. Soluciones innovadoras, 
como el uso de envases más ligeros 
o reciclables y la implementación 
de sistemas de riego inteligente, 
están ayudando a mitigar el impacto 
ambiental y mejorar la eficiencia en 
la producción.

La inteligencia artificial (IA) 
está desempeñando un papel 
transformador en el sector. A través 
de sensores avanzados y algoritmos 
predictivos, los viticultores pueden 
monitorizar el estado del suelo y las 
vides en tiempo real, optimizando 
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El sector vitivinícola: retos, 
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